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Соответствуют 
ли детские 
площадки 
госстандартам?

Игры без 
опасности

Родившийся братик подарил 
надежду кузбасской девочке 
со «сбившимся» временем 11

…и просто красавицы!

Мечта стать 
обычной

Накануне 8 Марта в столице Кузбасса подвели итоги 
ежегодного городского конкурса «Кемеровчанка года»

Конкурс прошел уже в 17-й раз. За это вре-
мя в нем приняли участие 1700 горожанок, 
почти 500 из них стали победительницами 
в разных номинациях. Нынче награждение 
«Кемеровчанок года» прошло в филармонии 
Кузбасса, на праздник были приглашены бо-
лее 800 жительниц города разных возрастов 
и профессий, в том числе и победительницы 
прошлых лет. 

«Юность города», «Лидер», «Преодоле-
ние» – всего было десять номинаций, в ко-

торых организаторы выбирали лучших ке-
меровских женщин. Конкурсная комиссия 
из 110 заявок выбрала 35 победительниц. 
Среди них – учителя, предприниматели, во-
лонтеры, спортсмены, музейные работники, 
школьницы.

– В конкурсе я принимаю участие в тре-
тий раз, – рассказала Елена Алешкевич, 
победившая в номинации «Предприни-
мательство». – Первые два раза не про-
шла, потом сделала перерыв, и в этом году 

удачно все получилось! Предприниматель-
ством занимаюсь с 1995 года, основная 
сфера деятельности – общественное пи-
тание, у меня в городе сеть кафе и чайных. 
Уже около десяти лет занимаюсь благотво-
рительностью – организую горячие бес-
платные обеды для ребятишек из небла-
гополучных семей. Победа в конкурсе для 
меня очень важна: она позволяет посмо-
треть на себя по-другому…

Окончание на 4-й стр.

 Кемеровчанки года-2018 в номинациях «Милосердие», «Преодоление», «Творчество» и «Образование и наука». Фото Федора Баранова.
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Вы делаете мир  
светлее и добрее

Дорогие наши женщины!
Примите самые тёплые поздрав-

ления с Международным женским 
днём 8 Марта – праздником весны, 
нежности и любви. Этот день напол-
нен добротой, особым волнением 
души, радостным ощущением по-
степенного пробуждения природы. 
И хотя на улице ещё морозно, но от 
счастливых, солнечных улыбок на-
ших женщин становится на градус 
теплее. Вы украшаете нашу жизнь, 
наполняете теплом сердца родных 
и близких, а для нас, мужчин, яв-
ляетесь неиссякаемым источником 
силы и вдохновения. Всё лучшее, 
что создано в этом мире мужчина-
ми, создано для ВАС и во имя ВАС.

Как верно сказал Максим Горь-
кий: «От любви к женщине роди-
лось всё прекрасное на Земле». 
Именно любовь и глубочайшее ува-
жение к женщине-матери, к нашим 
бабушкам, сёстрам, жёнам и доче-
рям лучше любых скреп делает нас 
единым целым – одним народом, 
связывает целые поколения и объ-
единяет все семьи.

2018 год проходит в Кузбассе 
под знаком важнейшего события – 
нашей Кемеровской области 26 ян-
варя исполнилось 75 лет. И какую 
страницу истории мы бы ни откры-
ли – на каждой видим выдающую-
ся роль наших уважаемых женщин. 
И сегодня самые первые слова бла-
годарности – женщинам военно-
го поколения. В годы Великой Оте-
чественной войны почти 40% всех 
кузбасских горняков, металлургов, 
работников химической, оборонной 
промышленности были женщины. 
Такого не было ни в одной стране 
мира! Наши матери, бабушки взва-
лили на себя непосильный, опас-
нейший мужской труд, заменили в 
забоях, цехах, на колхозных полях 
своих отцов, мужей, сыновей, бра-
тьев. Уникальное поколение ветера-
нов Господом Богом послано в наш 
мир как эталон духовной чистоты, 
высочайшего мужества и любви к 
Родине.

Эти необыкновенные качества 
личности по наследству переда-
лись нашим современницам. Всё 
вам удаётся: и достигать вершин в 
профессии, творчестве, спорте, об-
щественной деятельности, и соз-
давать добрую, тёплую обстановку 
в семье, растить детей. И при этом 
оставаться нежными, яркими, оба-
ятельными.

В Кузбассе делается всё возмож-
ное, чтобы поддержать женщин, по-
мочь в каждодневных заботах. Уже 
два десятилетия действует одна из 
самых мощных в стране комплекс-
ная система социальной поддержки 
семьи, материнства и детства. Это и 
кузбасские пенсии, и льготные ссу-
ды на жильё, и льготы по комму-
нальным платежам, льготный про-
езд на городском и пригородном 
транспорте, комплексная система 
льгот для учащихся и студентов, 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, детей-сирот.

Реализуется особая система 
льгот для приёмных, многодетных, 
малообеспеченных, молодых се-
мей.

Плюс наши ежегодные ак-
ции «Первое сентября – каждому 
школьнику», помощь на приобрете-
ние одежды к выпускному балу. Три 
года подряд проводим акцию «Ты-
сяча велосипедов – детям Кузбас-
са». А реально вручено за это время 

– 13 тысяч велосипедов. Это наша 

областная награда школьникам за 
добросовестный ученический труд.

Традиционно наши школьники 
и студенты бесплатно отдыхают в 
лучших здравницах Кузбасса и Рос-
сии. 

Вы все хорошо знаете наши 
льготы, пользуетесь ими. Ежегодно 
мы вводим новые льготы и расши-
ряем число получателей.

Но главное, конечно, заработная 
плата. Об этом ещё раз сказал наш 
президент В.В. Путин в своём По-
слании к Федеральному Собранию 
1 марта этого года: «Считаю глав-
ным, ключевым фактором разви-
тия благополучие семей, достаток в 
российских семьях». У нас в Кузбас-
се практически весь прошлый, 2017 
год прошёл под знаком повышения 
заработной платы работников бюд-
жетной сферы – четырежды мы 
поднимали зарплату различным ка-
тегориям бюджетников.

И в этом году приняли решение 
с 1 января начислять на МРОТ наш 
районный коэффициент за особые 
климатические условия, который 
составляет 30%. Теперь минималь-
ный размер оплаты труда у нас в 
Кузбассе вырос почти на треть.

Кроме того, с 1 марта повыси-
ли заработную плату 96 тысячам 
кузбассовцев, которые работают в 
сфере образования, культуры, со-
циальной защиты и на обществен-
ном транспорте. На эти цели в 2018 
году направляем более 5 млрд ру-
блей. Работу по повышению зара-
ботной платы будем продолжать и 
дальше.

Наша благодарность руково-
дителям кузбасских предприятий, 
профсоюзам, общественным орга-
низациям, которые поддерживают 
наши инициативы, оказывают кон-
кретную помощь семьям кузбас-
совцев: помогают многодетным ро-
дителям, предоставляют женщинам 
дополнительные оплачиваемые от-
пуска, улучшают условия труда, ор-
ганизуют отдых и оздоровление 
женщин и детей, материально под-
держивают своих сотрудников, в 
том числе повышают заработную 
плату. Спасибо за ваше неравноду-
шие и государственность.

Мы и впредь совместно будем 
делать всё возможное, чтобы в 
каждой семье был достаток и воз-
можности для достойной жизни и 
воспитания детей.

Дорогие женщины!
В этот праздничный день по-

звольте ещё раз выразить искрен-
нюю признательность и поблаго-
дарить вас за любовь и понимание, 
терпение и заботу, за нежность и 
ласку, за ваш Святой Материнский 
Труд, за умение делать мир светлее 
и добрее. Земной вам поклон!

Желаем вам здоровья, молодо-
сти, вдохновения, семейного бла-
гополучия и большого женского 
счастья! Пусть ваша жизнь будет 
согрета искренним вниманием и 
заботой родных и близких людей, 
а дети и внуки радуют вас своими 
успехами. Весенней радости вам и 
солнечного настроения!

С праздником!
С уважением,

губернатор Кемеровской области  
А. Тулеев;

председатель Совета народных 
депутатов Кемеровской области 

А. Синицын;
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области  
И. Колесников.

Символ жизни
Аман Тулеев провел губернаторский прием, посвященный 
Международному женскому дню 8 Марта.

На торжество в обладмини-
страцию были приглашены ве-
тераны, педагоги, сотрудницы 
сферы обслуживания региона 
и женщины, достигшие успеха 
в работе и бизнесе.

«Во все времена женщина 
была символом жизни. Именно 
с женщины, матери начинается 
и наше первое слово, и наш пер-
вый шаг на Земле. И я уверен, 
сколько бы поколений ни сме-
нилось, обязательно должно 
быть преклонение перед жен-
щиной, матерью, перед её вели-
чайшей созидательной силой», 
– отметил Аман Тулеев.

Еще в 1994 году в Кузбас-
се был учрежден День матери, 
который отмечается в послед-
нее воскресенье ноября. В 1998 
году он стал общероссийским, 
государственным.

Губернатор подчеркнул осо-
бую роль женщин в становле-
нии и развитии нашего регио-
на – ведь праздник на сей раз 
проходит под знаком 75-лет-
него юбилея Кемеровской об-
ласти. И в годы Великой Оте-
чественной войны почти 40% 
всех кузбасских горняков 
были женщины, которые вме-
сто своих мужей, отцов спусти-
лись в забои. Директором луч-
шей шахты Советского Союза 
«Зиминка» в Прокопьевске в 
1942-м была Мария Косогоро-
ва. Мировой рекорд по сбору 
картофеля поставили кузбас-
ские женщины: звено бригади-
ра Анны Юткиной в 1942 году 
в Мариинском районе с одно-
го ведра картошки получило 57 
ведер. До сих пор этот рекорд 
не перекрыт.

Аман Тулеев напомнил, что 
в Кузбассе действует мощная 
система социальной поддерж-
ки семьи, материнства и дет-
ства и отдельно остановился на 
жилье: с 2001 года по област-
ной программе льготные жи-
лищные займы сроком на 20 
лет под 0, 3, 5% годовых полу-
чили почти 24 тыс. семей.

В регионе проводится рабо-
та по сокращению рабочей не-
дели для женщин с сохране-
нием заработной платы (там, 
где позволяет режим произ-
водства). В 1999 году ввели 
короткий день в пятницу для 
работниц бюджетной сферы. 
Ежегодно с 1 мая по 30 сентя-
бря по пятницам женщины ра-
ботают до трех часов дня. В 
2017 году дополнительно ко 
всем мерам поддержки выход-
ными днями объявлены День 
защиты детей и День знаний.

Аман Тулеев призвал руко-
водителей предприятий и орга-
низаций Кузбасса поддержать 
женщин-работниц. По возмож-
ности ввести для женщин гиб-
кий график работы с сохране-
нием заработной платы, ввести 
пособия матерям при рожде-
нии детей, оказывать помощь в 
приобретении жилья и др.

По распоряжению Амана 
Тулеева в честь Международ-
ного женского дня около 120 
представительниц прекрасно-
го пола получили областные 
награды.

За многолетний добросо-
вестный труд, большой лич-
ный вклад в социально-эконо-
мическое развитие Кузбасса и 
значительные заслуги в обще-

ственной деятельности зва-
ние «Почетный гражданин 
Кемеровской области» при-
своено Светлане Гринчак, ди-
ректору Прокопьевского об-
ластного колледжа искусств 
имени народного артиста РФ 
Д.Хворостовского, заслужен-
ному работнику культуры РФ, 
лауреату премии Кузбасса.

Почетным гражданином 
Кемеровской области стала и 
Любовь Сорокина, директор 
центра жилищного просве-
щения Кемеровской области, 
автор современного механиз-
ма управления системой жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства.

Звание «Почетный учитель 
Кузбасса» присвоено Галине 
Минеевой, учителю математи-
ки средней школы №12 Анже-
ро-Судженска, отличнику на-
родного просвещения.

Почетным работником со-
циальной защиты населения 
Кемеровской области стала 
Оксана Жолобова, директор 
центра социального обслу-
живания Тисульского района, 
председатель Комсомольского 
поселкового совета народных 
депутатов.

Любовь Жвирдинас, вете-
ринарный фельдшер Зеледеев-
ского ветеринарного участка 
Юргинской станции по борь-
бе с болезнями животных, удо-
стоена звания «Почетный ра-
ботник агропромышленного 
комплекса Кемеровской обла-
сти».

Также на приеме пять моло-
дых семей получили сертифи-
каты на льготные жилищные 
займы на 20 лет без первона-
чального взноса.

Пресс-служба АКО.

 В ОЖИДАНИИ ПОЛОВОДЬЯ. Дорожные 
предприятия Кемерова готовятся к предсто-
ящему паводку. Как сообщает пресс-служба 
столицы Кузбасса, к середине марта с город-
ских улиц будет вывезено 1 млн кубометров 
снега с начала сезона. Очистка дорог и пе-
шеходных зон от снега и льда проходит во 
всех районах Кемерова, а управляющие ор-
ганизации, по официальным данным, очисти-

ли от снега и сосулек 80% кровель городских 
многоэтажек. Кроме того, специалисты фор-
мируют снежный вал, который должен пере-
направить два потока талых вод с террито-
рии старого аэропорта. Они проходят по ули-
цам завокзальной части города и попада-
ют в закрытую сеть ливневой канализации 
на улице Красноармейской. Фото Федора Ба-
ранова.
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Вы хрупкие и нежные, но такие силь-
ные и решительные! Спасибо вам 
за неравнодушие, ответственность 
и искреннее желание сделать мир 
лучше! Там, где трудятся женщины, 
всегда успех, порядок и уют. И имен-
но вы храните для будущих поколе-
ний такие вечные ценности, как лю-
бовь, доброта, верность, семья. Же-
лаю вам, дорогие женщины, чтобы 
вас ценили и восхищались вами не 
только в праздничные дни. Пусть но-
вая весна принесет вам много радо-
сти и счастья. Пусть ваша жизнь бу-
дет согрета теплом родных людей, а 
рядом с вами всегда будут любящие 
и надежные мужчины. Здоровья ва-
шим родителям, успехов вашим де-
тям, а вашим семьям - благополучия 
и уверенности в завтрашнем дне! 

Милые женщины!  
Сердечно поздравляю вас 

с Международным женским днем  
8 Марта! 

С уважением, председатель Совета регионального отделения 
Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  

в Кемеровской области Татьяна ПРОТАС.

// Кузбасс выбирает президента

Выборы – на финишной прямой 
Члены участковых избирательных комиссий столицы Куз-
басса приступили к поквартирному обходу избирателей.

Как сообщает пресс-служба 
администрации города, в Ке-
мерове 199 участковых изби-
рательных комиссий уже при-
ступили к работе. В настоящее 
время члены комиссий прово-
дят поквартирный обход из-
бирателей и вручают им при-
глашения, где содержится 
информация о дате выборов 
(18 марта 2018 года) и времени 
работы избирательных участ-
ков в этот день: с 8.00 до 20.00. 
Кроме того, члены комиссии 
напоминают, что начиная с се-
годняшнего дня кемеровчане 
могут обратиться в участковые 
избирательные комиссии для 
ознакомления и дополнитель-
ного уточнения списка изби-
рателей. Если в день выборов 
избиратель будет находиться 
не по месту регистрации, то до 

12 марта ему необходимо по-
дать заявление о предостав-
лении возможности проголо-
совать 18 марта 2018 года по 
месту нахождения. Заявление 
можно написать в участковой 
или территориальной избира-
тельной комиссии по месту ре-
гистрации или по месту нахож-
дения, либо в МФЦ, а также 
подать его в электронном виде 
на сайт www.gosuslugi.ru. Если 
же по уважительной причине 
(болезнь, инвалидность) из-
биратель не сможет в день го-
лосования лично прибыть на 
избирательный участок, то с 8 
марта, но не позднее 14.00 ча-
сов 18 марта, необходимо на-
править в адрес УИК по месту 
регистрации письменное или 
устное заявление о предостав-
лении возможности проголо-

совать вне помещения для го-
лосования.

Режим работы территори-
альных избирательных комис-
сий: с понедельника по пятни-
цу с 13.00 до 19.00, в выходные 
и праздничные дни – с 10.00 до 
14.00. Режим работы участко-
вых избирательных комиссий 
– с понедельника по пятницу 
с 16.00 до 20.00, в выходные и 
праздничные дни – с 9.00 до 
13.00.

Более подробная инфор-
мация об адресах и телефо-
нах участковых избиратель-
ных комиссий опубликована 
на официальном сайте Изби-
рательной комиссии Кемеров-
ской области www.kemerovo.
izbirkom.ru

Напомним, 18 марта 2018 
года россияне примут участие 
в выборах президента Россий-
ской Федерации.

Елена Ростовцева.

// инициатива

Бойцов студотрядов становится больше
За последний год число членов студенческих отрядов в 
КемГУ выросло почти на треть.

Молодые люди с активной 
жизненной позицией всё чаще 
надевают фирменную куртку 
бойцов студотрядов, которых 
в вузе в настоящий момент 
действует шесть: это педаго-
гический, строительный, сер-
висный, поисковый отряды, а 

также отряд охраны правопо-
рядка и сезонный «Снежный 
десант». Вот многом этому 
способствует и разъяснитель-
ная работа среди ребят. Так, 
сейчас в объединенном вузе 
проходит «неделя студотря-
дов», рассказала «Кузбассу» 

командир штаба студенческих 
отрядов КемГУ Ирина Васю-
тина. «Мы не только расска-
зываем студентам о наших по-
бедах и возможностях, но и 
предлагаем вступить в ряды 
стройотядовцев», – пояснила 
она. Отметим, что за послед-
ний год число бойцов студ-
отрядов в вузе увеличилось с 
200 до 280 человек.

 Быть студотрядовцем – интересно! Фото Федора Баранова.

// конкурс

Всегда готовы выручать!
300 школьников приняли участие в XXI областных сорев-
нованиях «Юный спасатель».

Состязания проходили с 28 
февраля по 4 марта на базе дет-
ского центра «Сибирская сказ-
ка» (Новокузнецкий район). 
Команды образовательных ор-
ганизаций из всех территорий 
области, а также сборные Гу-
бернаторской кадетской шко-
лы-интерната МЧС и Кеме-

ровского областного центра 
детского и юношеского туриз-
ма и экскурсий продемонстри-
ровали умение оказывать пер-
вую помощь пострадавшим, 
проводить спасательные рабо-
ты, а также физическую под-
готовку и творческие способ-
ности.

По итогам всех конкурсов 
победила команда новокуз-
нечан из детско-юношеского 
центра «Орион». Второе ме-
сто заняли представители Ке-
меровского областного центра 
детского и юношеского туриз-
ма и экскурсий, а третье – вос-
питанники Станции детского и 
юношеского туризма и экскур-
сий Таштагольского района.

Пресс-служба АКО.

// акция

Женщине можно всё
Вчера в Центральном районе Новокузнецка прошла город-
ская акция «Улица женских лиц», посвященная 8 Марта. 
Здесь всем прохожим женщинам дарили тюльпаны, а актеры 
театра «СинТезис» читали стихи.

Акция проходила на пеше-
ходной зоне улицы Кирова в 
рамках всероссийского фести-
валя городской среды «Выхо-
ди гулять!». Суть ее в том, что-
бы организовывать для горожан 
прогулки, ярмарки, фестивали 
еды в парках, скверах, на пло-
щадях, обустроенных в рамках 
приоритетного проекта «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды». 

– Цель этой акции – вытащить 
молодежь на улицу, – объясни-
ла завотделом Дворца культуры 
«Строитель» Анна Сухарева. – 
Мы осваиваем новые пешеход-
ные зоны, новые скверы города, 
облагороженные к юбилею Ново-

кузнецка. К акции присоедини-
лись наши партнеры, магазины 
цветов и косметики, специаль-
но для этого уличного праздника 
подготовили косметические на-
боры и букеты тюльпанов.

Актеры театра «СинТезис» 
прямо под открытым небом чи-
тали стихи о женщинах, о люб-
ви. А еще здесь работали фото-
графы, и снимки можно было 
размещать в группе «Улица жен-
ских лиц» в социальной сети 
ВКонтакте с хештегами «Я сказ-
ка», «Я принцесса», «Женщине 
можно все». При этом собирать 
«лайки» и выигрывать призы 
акции.

Катерина Спасова.

 Фото Ярослава Беляева.
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// традиции // помощь

ОАО «Кузбассгипрошахт» приняло решение о проведение конкурса 
по отбору аудиторской организации для осуществления обязательного 

ежегодного аудита организации.
Необходимые сведения:
1. Адрес организации: 
- г. Кемерово, ул. Островского, 34. 
2. Время и место проведения конкурса:
- 09.04.2018 года в 10 часов 00 минут, каб. №108, г. Кемерово, 
ул. Островского, 34. 
3.  Предмет договора:
- открытый конкурс на право заключения Договора на оказание услуг 
по проведению обязательного ежегодного аудита бухгалтерской (фи-
нансовой) отчетности ОАО «Кузбассгипрошахт» на 2018 год.
4. Срок проведения обязательного аудита:
- Этап №1– ноябрь 2018 года.
- Этап №2– март 2019 года.
- Этап №3– апрель 2019 года 
5. Место получения конкурсной документации:
- г. Кемерово, ул. Островского, 34, т.58-83-68
6. Порядок, место и срок подачи заявки на участие в конкурсе
- Заявка на участие в конкурсе подается в каб. 301, в течение 30 дней с 
даты опубликования извещения о проведении конкурса.
7. Срок заключения договора с победителем конкурса 
- 30 июня 2018 года.
8. Требования к аудиторским организациям, установленные Федераль-
ным законом «Об аудиторской деятельности». Дополнительное требо-
вание: опыт работы аудиторской организации не менее 3 лет. 

Генеральный директор 
ОАО «Кузбассгипрошахт» В.Н. Каталицкий. 

Пациент енот
Сегодня в Кемерове пройдёт операция по восстановлению зрения 
еноту-полоскуну из «Томской писаницы».

Напомним, 1 февраля му-
зей-заповденик объявил сбор 
средств на микрооперацию на 
глазах еноту Масяне. Зверь, ко-
торый живет в мини-зоопарке 
«Томской писаницы» с 2006 года, 
из-за катаракты начал терять 
зрение. Изначально операцию, 
стоимость которой оценивалась 
в 90 тысяч рублей, планирова-
ли провести в Новосибирске. 
Но затем нашлись кемеровские 
специалисты, готовые взяться 
за эту сложную манипуляцию, 
пояснили в музее-заповеднике. 
Тонкости операции обсуждали 
даже с врачами областной оф-
тальмологической больницы.

19 февраля сбор денег для 
Масяни был закрыт. Всего в по-

мощь еноту перечислили око-
ло 126 тысяч рублей. Половину 
этой суммы собрали кузбассов-
цы, половину – жители евро-
пейской части России. Саму опе-
рацию в одной из кемеровских 
ветклиник животному сделают 
бесплатно, однако уже около 60 
тысяч потрачены на обследова-
ние енота. Также средства пона-
добятся на послеоперационную 
реабилитацию и усиленное пи-
тание.

В настоящий момент Масяне 
12 лет (в неволе еноты живут до 
25), ее общее состояние здоро-
вья врачи оценивают как хоро-
шее и дают благоприятный про-
гноз: пациент будет видеть.

Ольга Смирнова.

 Перед операцией Масяне сделали УЗИ сердца и рентген в 
ветеринарной клинике. Фото «Томской писаницы».

…и просто красавицы!
Окончание. Начало на 1-й 
стр.

Жизненное кредо Ната-
льи Гавриловой, одержав-
шей нынче победу в номина-
ции «Юность города», звучит 
так: «Добровольчество – это 
отличный способ проявить 
свою любовь не только слова-
ми, но и поступками». И это 
не просто красивые слова, в 
свои 20 лет девушка уже мно-
гое успела. Она является реги-
ональным руководителем Все-
российского общественного 
движения «Волонтеры Побе-
ды», учится на «отлично» од-
новременно на двух факуль-
тетах, а еще успевает работать 
помощником в музее.

– Я всё успеваю, – рассказы-
вает Наталья. – Меня поддер-

живают родственники, спа-
сибо им за это. Мне кажется, 
что пока ты молод и полон сил, 
нужно как можно больше ста-
раться делать. Мне пока это 
удается.

Стоит отметить, что в этом 
году для того, чтобы полнее 
раскрыть достижения жи-
тельниц областного центра, в 
конкурс добавлены новые но-
минации: «Искусство жить», 
«Лидер», «Гордость района», 
«Творчество». В результа-
те оказалось, что, к примеру, 
лучше всех жить умеет вете-
ран труда, консьерж дома №39, 
член клубного объединения 
«Цветоводы Кемерова» Лю-
бовь Сорокожердева.

– 15 лет назад я открыла для 
себя мир цветов, посетив вы-

ставку, – говорит Любовь Вла-
димировна. – Цветы стали для 
меня источником вдохновения 
и неотъемлемой частью жизни.

«Много лет в Кемерове су-
ществует прекрасная тради-
ция подчёркивать роль жен-
щин в жизни города и горожан, 
– отметил на церемонии на-
граждении глава города Илья 
Середюк. – Кемеровчанки – 
это опытные, мудрые настав-
ницы, умеющие выполнять 
задачи самой высокой слож-
ности. Они беззаветно любят 
свой город и в год столетия 
столицы Кузбасса очень важ-
но подчеркнуть значимость 
каждой профессии, в которую 
они вкладывают свой труд, ма-
стерство, душу и сердце».

Катерина Спасова.

// ЖКХ

Ворованный свет
В Яшкинском районе участились случаи незаконного подключе-
ния к электрическим сетям.

С начала года сотрудники 
филиала ПАО «МРСК Сибири» 
(входит в группу компаний ПАО 
«Россети») – «Кузбассэнерго-
РЭС» пресекли 25 случаев хи-
щения электроэнергии в от-
даленных селах и деревнях 
Яшкинского района.

«У меня сосед «крючок» на 
провода набросил. Приезжай-
те!» – с такими просьбами всё 
чаще звонят в Яшкинский РЭС 
обеспокоенные потребители, 
которые вынуждены платить 
за свет по двойному тарифу: за 
себя и за энергопирата, живу-
щего по соседству», – рассказа-
ли в компании.

Энергопиратство – обыден-
ное явление в деревне Власко-
во, где всего семь улиц. По сло-
вам энергетиков, одна из них по 

вечерам превращается в мига-
ющую гирлянду: в домах пери-
одически падает напряжение, 
перегорают электроприборы, 
подмигивают лампочки – всё 
это признаки незаконного при-
соединения к сети. «Люди, ко-
торые занимаются хищением 
электроэнергии, по большей 
части принадлежат к социаль-
но неадаптированной кате-
гории и «экономят» на элек-
тричестве незаконным путем, 
– поясняет начальник участка 
транспорта электроэнергии ПО 
СВЭС Яшкинского РЭС Вла-
дислав Долгин. – Только каж-
дый раз играя в энергетиков 
и делая набросы на провода, 
они не понимают, что рискуют 
собственной жизнью и здоро-
вьем».

Рассчитывая ущерб, нане-
сенный незаконным подклю-
чением, энергетики учитыва-
ют не только время, в течение 
которого использовалось во-
рованное электричество, но и 
полную мощность включен-
ных бытовых приборов, а так-
же площадь сечения провода, 
фазное напряжение и коэффи-
циент мощности. Таким обра-
зом, штраф за незаконное по-
требление света оказывается 
гораздо больше платежа за ле-
гальное пользование им.

В 2017 году за хищения элек-
тричества 131 потребитель на-
казан штрафом (для граждан 
– 10-15 тыс. руб.). По поводу хи-
щений в особо крупном разме-
ре энергетики дважды обраща-
лись в органы с заявлениями о 
привлечении потребителей к 
уголовной ответственности.

Ольга Смирнова.

// курьез

В клеточку соленье
В Белове женщина попыталась передать в колонию телефон в 
куске сала.

Служащие ИК-44 в Бело-
ве перехватили запрещенную 
передачу, замаскированную 
довольно неординарным спо-
собом. Как сообщили в пресс-
службе ГУФСИН России по 
Кемеровской области, при до-
смотре посылки сотрудник от-

дела безопасности обнаружил 
внутри куска копченого сала 
сотовый телефон, флеш-карту 
и наушники. Выяснилось, что 
посылку осужденному к деся-
ти годам лишения свободы пе-
редала теща.

Примечательно, что сало 

находилось в упаковке, на вид 
не отличимой от заводской: 
полиэтилен был запаян акку-
ратным швом. 

Несмотря на то, что все по-
сылки за решетку досматрива-
ются, попытки передать в них 
незаконные предметы не пре-
кращаются, уточнил собесед-
ник газеты.

Софья Бархатова.

// пример для подражания

Урок честности
Накануне Международного женского дня в Берёзовском по-
лицейские наградили школьницу, которая помогла вернуть 
сверстнице потерянный телефон.

Напомним, что неделю на-
зад в участковый пункт поли-
ции в поселке шахты «Берё-
зовская» пришла 12-летняя 
школьница Алина Шакирзя-
нова и рассказала, что нашла 
на улице в снегу неподалеку от 
местного Дома культуры мо-
бильный телефон. Как выяс-
нилось, с заявлением об утере 

смартфона никто не обращал-
ся. Участковый полиции Мак-
сим Осипов стал обходить сек-
ции и беседовать с детьми. Как 
раз в это время одна из школь-
ниц хватилась, что у нее про-
пал телефон. Оказалось, Али-
на нашла на улице именно ее 
мобильник. Сотрудник поли-
ции вернул находку девочке.

Полицейские решили по-
ощрить девочку за честный 
и порядочный поступок, а ее 
маму  – за достойное воспита-
ние дочери. Начальник отде-
ла МВД России по г. Берёзов-
скому подполковник полиции 
Сергей Маленков вручил Али-
не Почетную грамоту и пода-
рок – симпатичную мягкую 
игрушку, а её маме – Благодар-
ственное письмо. 

Владимир Дмитриев.
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Чтобы кузбассовцев 
становилось больше!
Недавно в студии «Вести-Кузбасс» телеканала 
ВГТРК «Кузбасс» побывал заместитель 
губернатора Кемеровской области по 
экономическому развитию Денис Шамгунов. Он 
рассказал, какие меры социальной поддержки 
кузбасских семей действуют в нашем регионе. 
Также речь шла о том, как реализуются в 
Кузбассе недавние инициативы президента 
России Владимира Путина

Действенная помощь
– Денис Амирович, перед 

началом интервью мы обща-
лись, и прозвучало такое по-
нятие как «демографические 
инициативы». Что это та-
кое?

– В конце прошлого года пре-
зидент России Владимир Влади-
мирович Путин выступил с но-
выми инициативами, с новыми 
мерами поддержки семей, где 
рождаются дети. Такого никогда 
не было. И в первую очередь это 
пособие на рождение первого ре-
бенка. Что это означает? Если в 
семье совокупный доход ниже 
полуторакратного размера про-
житочного минимума на члена 
семьи (а у нас в области это 14 
тысяч 971 рубль), то семья, в ко-
торой родился ребенок, может 
получить пособие в размере про-
житочного минимума ребенка, 
установленного в Кемеровской 
области (у нас это 9857 рублей), 
и получать его до достижения 
ребенком возраста полутора лет.

И на сегодняшний день по-
рядка ста пятидесяти семей та-
кое пособие получают, оно им 
назначено. Тут ничего слож-
ного нет. Для того чтобы полу-
чить это пособие, необходимо 
обратиться либо в управление 
социальной защиты по месту 
жительства, либо в многофунк-
циональный центр. 

– При этом прежние льго-
ты сохраняются, правильно 
мы понимаем? 

– Безусловно. При появлении 
новых льгот все пособия, все вы-
платы – как на федеральном, так 
и на региональном уровне – про-
должают действовать. Ничего не 
отменяется! И я хотел бы рас-
сказать о еще одной федераль-
ной льготе. Если родился второй 
ребенок, семья получает, как все 
знают, материнский капитал. 
Это сегодня 453 тысячи рублей. 
А сейчас семья получает новую 
меру поддержки, новую возмож-
ность – пособие уже на второго 
ребенка с такими же условиями 
(9857 рублей), если совокупный 
доход на члена семьи не пре-
вышает 14971 рубля. Но здесь 
очень важно отметить такой мо-
мент: выплаты осуществляют-
ся за счет средств материнского 
капитала. Это другой механизм. 
То есть также полтора года мож-
но это пособие получать, но при 
этом материнский капитал бу-

дет ежемесячно уменьшаться на 
9857 рублей. Это новое направ-
ление, куда можно направить 
средства материнского капита-
ла.

Отмечу также, что материн-
ский капитал у нас действовал 
до 2018 года, и по решению пре-
зидента России эта мера под-
держки была продлена до 31 де-
кабря 2021 года. И введена еще 
одна мера поддержки, куда мож-
но потратить средства материн-
ского капитала. Если ранее у нас 
было три направления (улуч-
шение жилищных условий, пен-
сионные накопления матери и 
оплата обучения в вузе или в 
техникуме), то с 1 января 2018 
года средства материнского ка-
питала можно потратить на по-
лучение дошкольного образова-
ния. То есть это оплата детского 
сада, всевозможных кружков, 
музыкальных и спортивных 
школ. Без разницы, частных или 
государственных. Главное, что-
бы у учреждения была лицензия 
на ведение образовательной де-
ятельности. То есть с 1 января 
2018 года средства материнского 
капитала можно использовать 
еще и по этим направлениям.

Ощутимый результат
– Какие областные льготы 

для семей существуют в Куз-
бассе? 

– У нас в области есть и до-
полнительные меры поддержки. 
Они направлены в первую оче-
редь на поддержку многодетных 
семей, на стимулирование по-
следующих рождений. И самая 
главная мера поддержки – у нас 
в регионе по решению губерна-
тора Кузбасса Амана Гумирови-
ча Тулеева введен областной ма-
теринский капитал. Но уже на 
третьего ребенка. Значит, если 
по федеральной программе ма-
теринский капитал получает 
мама, родившая второго ребен-
ка, то, родив третьего, она полу-
чает право на областной мате-
ринский капитал. У нас это 130 
тысяч рублей. И направить эти 
деньги можно на улучшение жи-
лищных условий.

Плюс к этому, если у много-
детной семьи доход на каждого 
члена семьи ниже размера про-
житочного минимума, то семья 
может получать пособие в раз-
мере прожиточного минимума.

Также многодетным семьям 
предоставляется льгота по опла-
те услуг ЖКХ. При таких же ус-
ловиях: если доход на каждого 
члена многодетной семьи ниже 
прожиточного минимума, то се-
мья получает скидку в 30% при 
оплате жилищно-коммунальных 
услуг. Кроме того, каждой мно-
годетной семье положено посо-
бие в размере 1000 рублей ежеме-
сячно. Без разницы, какой доход 
в семье, ежемесячно 1000 рублей 
капает на счет. А еще у нас все 
многодетные семьи имеют право 
на получение жилищного займа, 
бесплатного земельного участка 
для строительства и так далее.

– Некоторым кажется, 
что если человек пользует-

ся федеральными льготами, 
нельзя претендовать на об-
ластные…

– Это, конечно, не так. Одна 
льгота не отменяет другую, а 
только дополняет. Более того, 
отмечу такую вещь: у нас в реги-
оне есть мамы, у которых пять 
и более детей. Это мамочки-ге-
роини, их более шести тысяч. И 
у нас в регионе такие мамы при-
равнены к ветеранам труда. И 
все льготы, которые положены 
ветеранам труда (а это и скид-
ка в 50% на услуги ЖКХ, и бес-
платный проезд в общественном 
транспорте), полагаются и мно-
годетным мамам, которые име-
ют пять и более детей. 

– Насколько известно, у нас 
есть льготы и для студенче-
ских семей с детьми…

– Конечно. Молодежь заво-
дит семьи, еще учась в вузе. И 
отдельно для студенческих се-
мей у нас также есть льготы. 
Во-первых, сразу при рождении 
ребенка студенческая семья по-
лучает из бюджета 20 тысяч ру-
блей – плюс ко всем остальным 
пособиям. Также молодым сту-
денческим семьям компенси-
руется часть арендной платы за 
жилье. При учебных заведени-
ях создаются группы кратковре-
менного пребывания детей – это 
очень удобно…

– Где можно узнать о том, 
какие льготы у нас существу-
ют и как их оформить?

– У нас есть сайт департамен-
та социальной защиты, есть сайт 
министерства труда. Вся необхо-
димая информация там разме-
щена. Можно также обратить-
ся в управление соцзащиты или 
в МФЦ, там всё расскажут и по-
могут оформить. Что касается 
средств материнского капита-
ла, можно обращаться в МФЦ и 
Пенсионный фонд.

– Но некоторые говорят, 
что для оформления льгот 
нужно собрать массу спра-
вок...

– Вот как раз работа много-
функциональных центров и на-
правлена на то, чтобы человек 
обратился сюда всего два раза: 
один раз – с заявлением, а затем 
уже за результатом, за каким-то 
готовым документом. Так что в 
этом нет никакой проблемы. Всё 
просто, всё легко.

– Дает ли результат та-
кой комплексный подход? У 
нас больше становится семей 
с детьми?

– Безусловно. И результат до-
статочно ощутимый. Если де-
сять лет назад у нас многодет-
ных семей, где было три ребенка 
и больше, насчитывалось один-
надцать тысяч, то сейчас – бо-
лее 29 тысяч. В два с половиной 
раза стало больше! И это, на мой 
взгляд, яркий, наглядный ре-
зультат такой комплексной ра-
боты. 

Светлана Поморцева.

 Многие реализуемые в нашем регионе меры поддержки семей 
призваны повысить рождаемость.

 Комплексный подход дает результат: всё больше кузбассовцев решаются на рождение второго 
и треть его ребенка. Фото Федора Баранова.
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Материк Солженицына
В репертуаре Новокузнецкого драмтеатра появились два новых 
спектакля – «Матренин двор» и «Абрикосовое варенье»,  
оба по одноименным произведениям Александра Солженицына. 
Премьерные показы запланированы на апрель

Эскизы этих спектаклей 
были поставлены в рамках те-
атральной лаборатории «Ма-
терик Солженицына», прове-
денной в январе, и по итогам 
зрительского голосования они 
вошли в основной репертуар 
театра.

Этот творческий экспери-
мент уже стал традицией для 
новокузнецкой драмы. А лабо-
ратория минувшей зимы была 
посвящена 100-летию со дня 
рождения русского писателя, 
философа, публициста и обще-
ственного деятеля Александра 
Солженицына.

Пятидневка 
на спектакль

Уже пять лет подряд у но-
вокузнецких зрителей имеет-
ся уникальная возможность 
оценить постановки эскизных 
спектаклей по произведениям 
классиков русской и советской 
литературы. Предыдущие ла-
боратории были посвящены 
творчеству Достоевского, Тур-
генева, Маяковского и Лескова.

На лаборатории «Материк 
Солженицына» на суд зрите-
лей были вынесены четыре 
спектакля: «Абрикосовое варе-
нье» в постановке московско-
го режиссера Тимура Кулова, 
«Матренин двор» (Юрий Пече-
нежский, Москва), «Один день 
Ивана Денисовича» (Эдуард 
Шахов, Уфа) и «Бодался теле-
нок с дубом» (Александр Вис-
лов, Москва).

Перед режиссерами и арти-
стами стояла наисложнейшая 
задача – поставить спектакли 
в очень короткий промежуток 
времени, всего за пять дней. 
Руководил лабораторией из-
вестный критик, председатель 
экспертного совета «Золотой 
маски», редактор журнала «Во-
просы театра» Государствен-
ного института искусство-
знания, руководитель курса 
театроведческого факультета 
ГИТИС Александр Вислов.

Такой разный 
классик

Постоянным зрителям ла-
боратории в южной столице 
Кузбасса не привыкать к тому, 
что здесь им порой предъяв-
ляют сценические прочтения 
текстов, которые, казалось бы, 
совершенно к тому не распола-
гают, сочинений явно не теа-
трального «формата». Но даже 
в этом контексте обращение к 
мемуарно-публицистическо-
му произведению «Бодался те-
лёнок с дубом», предпринятое 
режиссером Александром Вис-
ловым, выглядит по меньшей 
мере дерзким. В версии Ново-
кузнецкого драматического те-
атра это ничуть не устаревшее 

произведение обрело неожи-
данную актуальность и про-
звучало достаточно остро.

Режиссер Эдуард Шахов ре-
шил сделать выбор в пользу 
большого рассказа Солжени-
цына «Один день Ивана Де-
нисовича». О жизни в лагерях 
эпохи сталинских репрессий, о 
недопустимости не только по-
вторения подобного ужаса, но 
даже попытки его оправдания, 
ибо оправдать это и невозмож-
но, и преступно... Разрабаты-
вая эскиз спектакля, режиссер 
поставил перед собой такую 
задачу: «напомнить этой по-
становкой тем, кто знает, а кто 
не знал – рассказать о страш-
ных моментах истории нашей 
страны».

В итоге в этом необычном 
творческом конкурсе «побе-
дили» два эскиза спектаклей – 
«Абрикосовое варенье» Тиму-
ра Кулова и «Матренин двор» 
Юрия Печенежского: именно 
за них проголосовали зрители.

«Абрикосовое варенье» – 
двухчастный рассказ, напи-
санный Александром Исае-
вичем уже по возвращении на 
Родину в конце XX века. Вре-
мена политических репрессий 
в начале 1930-х годов описы-
ваются в этом произведении 
с трех точек зрения: раскула-
ченного, представителей со-
ветской культуры, обласкан-
ных властью, а также самого 
автора. Режиссер Тимур Кулов 
считает, что сейчас совсем дру-
гое время, и есть острая необ-
ходимость четвертого взгля-
да – нас сегодняшних. Причем 
это взгляд не только на нашу 
общую историю, но и на лич-
ность самого автора. Попытка 
понять наше к нему отноше-
ние. И тем самым, возможно, 
хоть как-то разобраться в себе 
и увидеть своё место в истории.

Рассказ «Матренин двор», 
по мнению режиссера Юрия 
Печенежского, тоже особо ак-
туален сегодня, когда в Рос-
сии проблемы нравственности 
и выбора приоритетов выхо-
дят на первый план. Примеча-
тельно, что первоначально у 
рассказа Солженицына было 
другое название – «Не стоит 
село без праведника». Учиты-
вая это, Печенежский поставил 
спектакль о святой женщине, 
в судьбе которой отражается 
судьба целой эпохи.

Погружение 
в творчество

Вчера Юрий Печенежский 
прилетел из Москвы в Ново-
кузнецк во второй раз. За вре-
мя работы лаборатории он так 
сдружился с труппой, так по-
любил этот театр, что пред-
ложил поставить на его малой 
сцене еще один свой спектакль 
– «Ганди молчал по субботам» 
по пьесе Анастасии Букреевой. 
Вот что рассказал режиссер о 
своем участии в лаборатории 
«Материк Солженицына»:

– Поучаствовать в этой ла-
боратории меня пригласил 
Александр Вислов. Я уже в ав-
густе знал, что зимой поеду в 
Новокузнецк. Выбрал для по-
становки «Матренин двор», 
сейчас это наиболее интерес-
ный для меня рассказ.

В Новокузнецке до лабора-
тории я не был, город очень по-
нравился, сам драмтеатр очень 
интересный, с замечательны-
ми актерами, у нас с труппой 
все очень удачно сложилось. 
Вот приехал теперь во второй 
раз – буду ставить новый спек-
такль, а заодно, может быть, 
еще немного подкорректирую 
свой эскизный спектакль «Ма-
тренин двор», который вошел 

в репертуар театра. Хотя в теа-
тральной среде бытует мнение, 
что лучше эскизы не переде-
лывать, потому что получится 
только хуже…

Когда создается эскизный 
спектакль, очень много отда-
ется на чудо, а потом огляды-
ваешься и думаешь: «А как мы 
это сделали, как всё получи-
лось?»

Лаборатория – это всегда 
знакомство с новыми режиссе-
рами, с новым материалом. Это 
проверка всех служб в театре, 
насколько они готовы опера-
тивно работать, ведь на эскиз 
дается всего пять дней. Про-
шедшая лаборатория показа-
ла, что в Новокузнецкой драме 
всё очень отлажено, и все ра-
ботают на высочайшем уров-
не. Также это всегда проверка 
для артистов – как они смогут 
моментально включиться, уло-
вить смысл, который хочет до-
нести до них режиссер. 

А еще лаборатория – это 
всегда привлечение нового 
зрителя в театр. Сюда обычно 
ходит зритель, который готов к 
чему-то новому, к эксперимен-
там. Если он увидит что-то из 
ряда вон выходящее, то не ста-
нет кричать, что это бред. Од-
ним словом, на лаборатории 
ходит морально устойчивый и 
подготовленный зритель. И в 
Новокузнецке это тоже было.

Кроме того, лаборатория – 
это огромная тренировка об-
разной, смысловой импрови-
зации. Все хотят всё заранее 
придумать, но лаборатория все 
равно заставит импровизиро-
вать, хочешь ты этого или нет. 
Я это называю «пятидневное 
погружение в настоящее твор-
чество». Я отключаю все сред-
ства связи, откладываю все 
дела и как будто попадаю на 
подводную лодку…

Материалы полосы подготовила  
Полина Спиридонова.

// юбилейная 
хроника
СТИХИ  
И «ЛАЙКИ»
Межрегиональную ли-
тературную акцию «Си-
биряки читают Василия 
Фёдорова» запустила 
Кемеровская областная 
научная библиотека в 
рамках проведения Года 
В.Д. Федорова в Кузбассе.

Акция стартует 20 марта и 
продлится до начала октября 
2018 года. Суть заключается в том, 
что всем желающим предлагается 
сделать видеозапись с чтением 
произведений поэта на улицах 
своих населенных пунктов или 
площадках своих учреждений 
и разместить видеофрагмент на 
YouTube с хэштегом #читаемВаси-
лияФёдорова. Победителей акции 
определит наибольшее количе-
ство отметок «мне нравится», по-
ставленных под видеороликами.

Церемония награждения со-
стоится на итоговом мероприятии 
Года В.Д. Фёдорова в областной 
научной библиотеке в декабре 
2018-го. Победителей ждут цен-
ные призы.

Положение акции и форма 
заявки размещены на официаль-
ном сайте и в социальных сетях 
библиотеки.

ВКУСНОЕ СТОЛЕТИЕ
В школьных столовых Ке-
мерова обновилось меню. 
Среди новинок весеннего 
сезона суп картофельный 
с фасолью «Юбилейный» 
и манты собственного 
производства «К столе-
тию».

Названия блюд придумали 
сами школьники в ходе город-
ского конкурса «Наша школьная 
столовая», темой которого стало 
100-летие Кемерова.

Весенний ассортимент блюд 
подготовило муниципальное ав-
тономное учреждение «Школьное 
питание». Среди новинок также 
салаты «Шахтёрочка» и «Весен-
ний городок», запеканка из кури-
ной печени «Поля Кузбасса».

Многие из этих блюд включе-
ны в весеннее меню по просьбам 
детей. В ходе анкетирования 
ребятам предлагали разнообра-
зить школьные завтраки и обеды 
различными супами, овощными 
салатами, вернуть пельмени или 
манты. Также по итогам опроса 
составлен список любимых блюд 
школьников, ими оказались 
биточек «Смайлик», различные 
котлеты, картофельное пюре и 
макароны, запеченная курица. 
Все эти блюда останутся в обнов-
лённом меню.

Кроме того, в нем весной 
возрастет количество витами-
низированной продукции – на 
столах появятся салаты из свежих 
овощей, напитки, фрукты и 
фруктовые десерты. А еще во всех 
школьных столовых с 19 февраля 
по 7 апреля появились постные 
блюда.

 Сцена из эскиза спектакля «Абрикосовое варенье». Фото Сергея Косолапова.
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На скамье подсудимых директор ООО 
«Кемеровский завод Луч» В.Г. Новоселов 
Директор ООО «Кемеровский завод 
Луч» (ООО «Луч») Новоселов В.Г. об-
виняется в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 147 
УК РФ. Какой же путь привёл Ново-
сёлова на скамью подсудимых?

Частью 1 статьи 147 Уголовно-
го Кодекса Российской Федерации 
предусмотрено наказание за нару-
шение изобретательских и патент-
ных прав, а именно за незаконное 
использование изобретения, по-
лезной модели или промышленно-
го образца.

За нарушение изобретательских 
и патентных прав предусмотре-
на административная ответствен-
ность, но за наиболее серьёзные 
нарушения установлена и уголов-
ная ответственность.

Изобретения, полезная мо-
дель, промышленный образец — 
это результаты интеллектуальной 
деятельности, они являются ин-
теллектуальной собственностью. 
Конституция Российской Федера-
ции гарантирует, что интеллекту-
альная собственность охраняется 
законом.

Учёным, талантливым кон-
структором и изобретателем В.Ю. 
Рудаковым были разработаны 
оригинальные светильники и кон-
структорская документация на эти 
светильники. Почти 20 лет он про-
работал в научно-исследователь-
ском институте, имеет огромный 
опыт в создании сложных машин 
и механизмов, световых приборов. 
На его счету множество изобрете-
ний в различных областях техники 
— горных машин, автомобилестро-
ении, машин сельскохозяйственно-
го назначения, световых приборов.

Опыт подсказывал ему, что ре-
зультат своей интеллектуальной де-
ятельности необходимо защитить, 
тем более что кража идей – доволь-
но распространённое явление. Мно-
гие ещё полагают, что можно безна-
казанно пользоваться результатами 
чужой умственной деятельности, не 
спрашивая разрешения у автора.

Поэтому В.Ю. Рудаков, для того 
чтобы поставить под охрану свою 
интеллектуальную собственность, 
в 2009 году подал заявки в Роспа-
тент и получил патенты на светиль-
ник и различные устройства све-
тильника. Эти патенты называются 
патентами на полезные модели.

Здесь необходимо пояснить, что 
патент — это документ, который 
удостоверяет право на полезную 
модель. На основании патента пре-
доставляется охрана этого права, а 
в качестве полезной модели охра-
няется техническое решение. 

Патенты получают для того, что-
бы удостоверить своё право и при-
обрести возможность защищать 
это право в случае, если кто-нибудь 
начнёт использовать защищённую 
патентом собственность без согла-
сия правообладателя. 

То есть, согласно закону, никто 
не вправе изготавливать, прода-
вать, предлагать к продаже запа-
тентованные светильники В.Ю. Ру-
дакова без его согласия.

Право на использование своих 
технических решений (согласие на 
использование) было предостав-
лено только одной организации — 
ООО «КЕМЗМОО». Согласно закону, 
это право было зарегистрировано в 
Роспатенте.

В 2009-2010 годах В.Ю. Рудаков 
обнаружил в продаже светильники, 
в которых были использованы за-
патентованные им технические ре-
шения, при этом всё указывало на 
то, что изготовителем светильников 
является ООО «Кемеровский завод 
Луч» (ООО «Луч»).

Поскольку Рудаков как автор и 
правообладатель запатентованных 
технических решений не давал со-
гласия ООО «Кемеровский завод 
Луч» на их использование, он обра-
тился в правоохранительные орга-
ны за защитой своих прав.

Были возбуждены два дела об 
административном правонаруше-
нии, предусмотренном статьёй 7.12 
КоАП РФ — нарушение авторских и 
смежных прав, изобретательских и 
патентных прав. При этом одно дело 
было возбуждено в отношении ООО 
«Кемеровский завод Луч», другое 
— в отношении директора ООО «Ке-
меровский завод Луч» В.Г. Новосё-
лова. 

Законом, а именно ст. 1361 ГК 
РФ, предусмотрено право на безвоз-
мездное использование решения, 
тождественного запатентованно-
му решению. Это право называется 
правом преждепользования на изо-
бретение, полезную модель или про-
мышленный образец.

Однако судом было установлено, 
что у ООО «Кемеровский завод Луч» 
такое право отсутствует.

Дело о праве преждепользова-
ния рассматривалось Рудничным 
районным судом г. Кемерово Ке-
меровской области в 2010-2011 го-
дах. В ходе судебного разбиратель-
ства судом было установлено, что у 
ООО «Кемеровский завод Луч» от-
сутствует документация, подтверж-
дающая разработку и постановку 
спорных светильников. Также, по 
мнению суда, в судебном заседа-
нии не установлено ни одного из не-
обходимых согласно ст. 1361 ГК РФ 
признаков для установления права 
преждепользования.

Однако Новосёлов В.Г., как ука-
зано в обвинительном заключении 
по обвинению Новосёлова Викто-
ра Григорьевича в совершении пре-
ступления, осведомлённый о реше-
нии Рудничного районного суда г. 
Кемерово Кемеровской области от 
10.03.2011 об отказе в праве пре-
ждепользования ООО «Луч» полез-
ными моделями Рудакова В.Ю. и 
Рудакова О.Ю. в период с 09 апре-
ля 2012 года до 20 апреля 2017 года, 
действуя умышленно, из корыстных 
побуждений, сознавая, что незакон-
но использует объекты авторского 
права - полезные модели Рудако-
ва О.Ю. и Рудакова В.Ю., с которы-
ми он и ООО «Луч» не заключали 
договора о распоряжении исклю-
чительным правом, предложил для 
продажи, разместив на сайте ин-
формацию о технических характе-
ристиках, фотографии и описание 
светильников ГКУ12-1000-156(256), 
а также хранил в целях продажи в 
контейнере..., расположенном на 
базе по адресу: ул. Баумана, 55, г. 
Кемерово, 35 светильников ГКУ12-
1000-156(256).

Новосёлов В.Г. незаконно ис-
пользовал полезные модели Руда-
кова В.Ю. и Рудакова О.Ю., чем на-
рушил права и законные интересы 
правообладателей.

Своими умышленными действи-
ями Новосёлов В.Г. совершил пре-
ступление, предусмотренное ч. 1 
ст. 147 УК РФ – незаконное исполь-
зование полезных моделей, причи-
нившее крупный ущерб.

В 2013 г. В.Ю. Рудаков обращался 
также и в УФСБ России по Кемеров-
ской области с заявлением о нару-
шении своих патентных прав, по-
скольку возникло предположение, 
что светильники изготавливаются в 
исправительном учреждении. Про-
верку по данному заявлению про-
водил Следственный комитет Рос-
сийской Федерации.

В результате проведённой про-
верки выяснилось, что запатен-
тованные В.Ю. Рудаковым све-
тильники изготавливались в 
исправительном учреждении г. Ке-
мерово по договору с ООО «Кеме-
ровский завод Луч» (ООО «Луч»), 
директором которого является В.Г. 
Новоселов. 

Многочисленными экспертиза-
ми, проведёнными на основании 
определений сотрудников МВД, 
суда и следователей Следствен-
ного комитета Российской Феде-
рации, было установлено, что в 
светильниках производства ООО 
«Кемеровский завод Луч» исполь-
зованы технические решения, ох-
раняемые патентами В.Ю. Рудакова 

В одном из решений судов 
указано: «Определением суда от 
26.01.2012 назначена комиссион-
ная экспертиза. Комиссией экс-
пертов была проведена патенто-
ведческая (идентификационная) 
экспертиза, представлено заклю-
чение № 1 от 28.02.2012 г. Экспер-
тами были сделаны следующие 
выводы: В представленном на ис-
следование светильнике... изгото-
вителя ООО «Кемеровский завод 
Луч» использованы полезные мо-
дели по патентам...» (далее в реше-
нии приводятся патенты, принад-
лежащие В.Ю. Рудакову).

Также в решении суда указа-
но: «ООО «Кемеровский завод 
Луч» не обладает правом исполь-
зования полезных моделей после 
10.10.2009, 10.10.2009, 20.10.2009».

Однако, несмотря на установ-
ленные судом обстоятельства, 
светильники производства ООО 
«Кемеровский завод «Луч», в ко-
торых без согласия правооблада-
телей использовались запатен-
тованные решения, продолжали 
вводиться в гражданский оборот, 
что подтверждается ещё одним 
судебным документом - опреде-
лением Центрального районно-
го суда г. Кемерово от 08 июня 
2012 г., согласно которому в суд 
был представлен акт уничтоже-
ния контрафактной продукции 
от 07.06.2012 г. - светильников 
ГКУ12-1000-156(256) в количестве 
10 шт., производства ООО «Кеме-
ровский завод «Луч», дата произ-
водства 10 октября 2010 г. 

По результатам проверки заме-
ститель руководителя следствен-
ного отдела следственного управ-
ления Следственного комитета 
Российской Федерации указал, 
что деятельность по производству 
корпусов светильников нарушает 
исключительные права и является 
незаконной.

Однако все вышеизложенные 
события не остановили Новосело-
ва В.Г. 

И вот итог — возбуждено уго-
ловное дело, Новоселов Виктор 
Григорьевич, директор ООО «Кеме-
ровский завод «Луч» (ООО «Луч»), 
обвиняется в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 1 ст. 
147 УК РФ.

 В заключение хочется ещё раз 
напомнить, что гарантированная 
Конституцией свобода научного, 
технического и других видов твор-
чества предполагает также и над-
лежащую правовую охрану резуль-
татов творческой деятельности. В 
связи с чем Конституция содержит 
очень важное положение о том, что 
интеллектуальная собственность 
охраняется законом.

 Фотография с сайта http://grifoninfo.ru/news/
incidents/20170331/25235
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Будет ли  
учтён стаж  
без отчислений?

В середине февраля 2016 
года я уволилась с работы, в 
трудовой книжке это зафик-
сировано. Но когда на сайте 
Госуслуг оформляю извеще-
ние о состоянии пенсионных 
накоплений, то там отчис-
лений за январь и половину 
февраля 2016-го нет. Сейчас 
это предприятие ликвидиро-
валось. Будут ли учтены эти 
полтора месяца стажа в об-
щем стаже в будущем при на-
значении мне пенсии? 

Наталья Г.
г. Междуреченск.

Отвечает начальник 
отдела организации 
назначения и перерасчета 
пенсий Отделения ПФР 
по Кемеровской области 
Лариса Карчина:

– В соответствии со ста-
тьей 11 Федерального закона 
№400-ФЗ «О страховых пен-
сиях», в страховой стаж вклю-
чаются периоды работы и иной 
деятельности при условии, что 
за эти периоды уплачивались 
страховые взносы ПФР.

Периоды работы до даты ре-
гистрации гражданина в каче-
стве застрахованного лица в 
системе обязательного пенси-
онного страхования подтверж-
даются на основании сведений 
индивидуального (персонифи-
цированного) учета либо до-
кументами, выдаваемыми в 
установленном порядке рабо-
тодателями или соответствую-
щими государственными (му-
ниципальными) органами. 
Периоды трудовой деятельно-
сти после регистрации в каче-
стве застрахованного лица при 
подсчете страхового стажа под-
тверждаются только на осно-
вании сведений индивидуаль-
ного (персонифицированного) 
учета.

Таким образом, при отсут-
ствии на индивидуальном лич-
ном счету застрахованного 
лица данных о трудовой дея-
тельности за отдельный пери-
од после даты регистрации в 
качестве застрахованного лица 
в системе обязательного пен-
сионного страхования такой 
период не может быть учтен в 
страховой стаж.

В случае возникновения си-
туации, когда работодатель не 
уплачивает, либо несвоевремен-
но или не в полном объеме про-
изводит отчисления страховых 
взносов в ПФР, либо этот рабо-
тодатель не представляет ин-
дивидуальные сведения, либо 
представляет их не в полном 
объеме (или эти сведения не яв-
ляются достоверными), застра-
хованные лица вправе защитить 
свои права, обратившись в ин-
спекцию труда либо в суд.

Подготовила  
Мария Макова.

// Спрашивали? 
Отвечаем

Военным комиссариатом Ленинского, Заводского 
и Центрального районов города Кемерово проводится набор 
кандидатов для прохождения военной службы по контракту 

в Вооруженных Силах Российской Федерации.

За подробной информацией обращаться по адресу: 
г. Кемерово, проспект Ленина, 17, кабинет 112, тел. 77-24-22.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ,  
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ  

В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».
Тел./факс: 35-40-25,  

35-38-14, 35-38-31, 35-38-04
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 // тем временем

Уважаемые кузбассовцы! С 12 по 16 марта 2018 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руководителям ис-
полнительных органов государственной власти Кеме-
ровской области отраслевой компетенции, иных орга-
нов по телефонам «прямой линии»:
12 марта (понедельник) – Черданцев Станислав Алек-
сандрович – заместитель губернатора Кемеровской обла-
сти (по инвестициям и инновациям), тел. (8-3842) 75-24-99.

– Фалалеева Ольга Ильинична – заместитель управляю-
щего Отделением Пенсионного фонда Российской Федера-

ции по Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-71-74.
13 марта (вторник) – Жидкова Елена Анатольевна – за-
меститель губернатора Кемеровской области (по агропро-
мышленному комплексу), тел. (8-3842) 36-39-75.
14 марта (среда) – Хлебунов Евгений Владимирович  – 
заместитель губернатора Кемеровской области (по топлив-
но-энергетическому комплексу и экологии), тел. (8-3842) 
36-25-87.
15 марта (четверг) – Шнитко Александр Николаевич 

– заместитель губернатора Кемеровской области (по строи-
тельству), тел. (8-3842) 36-82-40.

– Зауэрвайн Лариса Теодоровна – начальник департамен-
та культуры и национальной политики Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-33-42.
16 марта (пятница) – Высоцкий Сергей Васильевич – 
начальник департамента природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к губернатору Кемеровской об-
ласти – (8-3842) 58-41-97.

// детский туризм

…но снега 
вдвое меньше

Что лучше: чтобы снегоход тонул, или чтобы мо-
роз трещал? В нынешнем зимнем туристическом сезо-
не на Поднебесных Зубьях снегоходы и лыжники в бе-
лом пуху не тонут – мало его, белого пуха. Некоторые 
приюты даже ни разу ещё не откапывали, разве что пе-
ред входной дверью расчистить чуток – и заходи, будь 
гостем, грейся! Тем более что греться-то нынче как раз 
и надо чаще, чем прошлой зимой. Оттого педагоги стро-
же отбирали состав групп, младшие классы вообще дома 
оставались. А раз погода так минусовала, то и заметно-
го плюса числа участников не получается, арифметика 
пока на прошлогоднем уровне.

– И потому каждый поезд в Лужбе встречаем на снего-
ходах – рассаживаем младших, грузим рюкзаки, приво-
зим в приют, а в нём свежая вода из ручья, печка топит-
ся… А как отдохнули с дороги, перекусили, так сразу все 
на улицу. И – кто в гору бегом, а кто с горы кувырком – 
выходной же! Только на зимних каникулах здесь отдо-
хнули таким образом 513 мальчишек и девчонок.

Но отдых отдыхом, а школьные специалисты едут на 
Поднебесные Зубья ещё и за опытом. За здешней мето-
дикой, которая разработана впервые в стране. Речь об 
известном Указе президента о Всероссийском комплек-
се ГТО, для которого здесь прямо «на лыжне» опробо-
ваны методики по такому виду, как «Туристский поход» 
(начиная с III ступени, в возрастной группе 11-12 лет, и 
старше). Как и положено, новинкой заинтересовались в 
центре, Москва взяла их за основу, дополнила оценоч-
ной системой и выпустила в спортивный мир уже в ка-
честве рабочих рекомендаций для преподавателей физ-
культуры.

Как уже повелось, в графике обязательно предусма-
тривается время для подъёма на ту или иную Верши-
ну Героя – это стало правилом даже для самых млад-
ших. Например, на вершину Дважды Героя Советского 
Союза А.П. Шилина из Ленинска-Кузнецкого – она тут 
ближе остальных. Восхождение рассчитано на то, чтоб 
посидеть у костра, послушать рассказ о подвигах зем-
ляка-кузбассовца, выпить чаю на травах, оглядеть Томь 
у подножия, железную дорогу на том берегу и солныш-
ко, что клонится к закату. И успеть засветло вернуться 
в свой приют.

Чтоб всё происходило именно так, без ненужных при-
ключений и происшествий среди ребятни, подчинена 
вся жизнь здешних товарищей взрослых. От круглосу-
точного контроля за лавиноопасными склонами до за-
паса дров на приютах и прочих условий порядка и без-
опасности. Правда, самим от происшествий уберечься 
не всегда получается. На днях внезапно оказалось без 
света всё хозяйство Центра детского туризма Поднебес-
ных. Тревоги прибавило то, что в это время там находи-
лась смена детей-инвалидов, за которыми особый уход. 
Директор Светлана Ертышова поспешила разобраться и 
наткнулась на «спецов» из соседней организации. Её из-
умлённый вопрос остался без ответа, телефон, по кото-
рому она попыталась с кем-то связаться, оказался в су-
гробе, а сама директор – в сугробе соседнем, с резкой 
болью в колене. Оказалось, соседи таким незатейливым 
образом отключили центр «за неуплату». Набежавшая 
подмога статус-кво восстановила, но директора при-
шлось срочно эвакуировать в город. В больнице ей запе-
ленали ногу гипсом и предписали покой…

Вряд ли кто из детворы ощутил какие-то неудобства, 
поскольку жизнь в туристическом центре, несмотря на 
отдалённость, протекает отнюдь не по законам тайги. 
Близится потепление, значит, ближе к следующим вы-
ходным нахлынут новые постояльцы, с визгом, гика-
ньем и беглым огнём друг в друга снежками…

Виктор Кладчихин.
Реклама



18 (26656)  //  Среда, 7 марта 2018 9общество

А свет от тех икон остался…
// творчество

// аспект

 Художница Елена Кулемзина и кулон ее работы. Фото 
Александра Духанина.

Едва взглянув на её волшебные росписи, сразу 
вспоминаешь древний Палех.

– Да, я училась именно на работах мастеров па-
лехской школы. Хотя есть же ещё Мстёра, Федо-
скино, Холуй. Но мне из всех миниатюрных стилей 
наиболее близок именно палехский. Федоскинцы 
пишут маслом, остальные – яичной темперой. Мне 
нравится писать именно темперой, которая творит-
ся вручную.

– То есть вы немножко алхимик?
– Если так можно выразиться. Это иконописная 

технология, когда краска на яйце замешивается, на 
плите часа два готовится... Я её помешиваю и – мо-
жет, это звучит для вас смешно – думаю о самой кра-
ске, именно об этом цвете. Смотрю, и уже начинают 
рождаться образы. Ты творишь краску, а она в это 
же время творит сюжеты. И получается, что сама 
краска для меня живая изначально. Ты её не покупа-
ешь – ты её рождаешь и что-то о ней и с ней вместе 
думаешь… То есть всё как-то мистическим образом 
взаимосвязано.

– Краска становится вашей союзницей в 
творческом процессе?

– Да, да! Вот эта красочка, которая максимально 
две недели может жить. От недели до двух. Потом 
требуется всё отмывать и новую краску готовить. 
Причём все инструменты – они издревле делаются 
вручную. Разве что кисточки покупаются. И заметь-
те: здесь используются только природные матери-
алы. Кроме яйца и пигментов, перо гуся, которым 
смахивается пемза. Клык волка, которым шлифуют 
золотые узоры. Тут что ни возьми, что ни инстру-
мент – это целая лаборатория, с которой, уж если ты 
ею обзаведёшься, трудно потом расставаться. Мно-
гие мои коллеги, к сожалению, расстались, а я вот не 
могу. Я даже не могу ничего отдать, никакой инстру-
мент – всё мне дорого. Тут я жадная.

– А начинали с чего? Со шкатулочек?
– Нет, шкатулочки в миниатюре – это высший 

пилотаж. Начинали мы с иконописи. Большинство 
мастеров, которые расписывают сегодня шкатулки, 
пришли к этому через иконы. Потому что все приё-
мы – творение краски, написание ликов, одежд, эле-
ментов пейзажа – всё оттуда взято.

– Но икона вас не привлекла?
– Почему?! В своё время у нас была даже мастер-

ская, нам заказы на иконы поступали, я этим зани-
малась несколько лет. Но в конце концов всё равно 
ушла. Потому что поняла: либо надо одним зани-
маться, либо другим, совместить невозможно. Хотя 
ко мне до сих пор обращаются с просьбой что-то ре-
ставрировать или написать. Но я отказываюсь. Объ-
ясняю, что для этого нужна полная внутренняя пе-
рестройка. Не могу же я одновременно и шаманские 
бубны рисовать, и лики святых писать! Иконой за-
ниматься – значит быть затворницей, это совер-
шенно другая жизнь… В общем, избрала я мирскую 
стезю. Но знаете… какой-то свет внутри от тех икон 
всё-таки остался.

– В основном занимаетесь украшениями?
– Да, росписью по камню. Это самые любимые 

наши самоцветы – агат, яшма, сердолик.
– Почему именно камень?
– Во-первых, это тоже природный материал – жи-

вой. Во-вторых, украшения получаются эксклюзив-
ными. Мне нравится уникальность каждой вещи, 
которую невозможно продублировать. Как ребён-
ка невозможно клонировать: вот он родился – и всё, 
второй непременно будет другим. Если бы я роспись 
делала на керамических заготовках, получалось бы 
примерно одинаково. А вот камень, его срез, форма 
– это точно уже неповторимо. И он сам подсказыва-
ет сюжет.

Беседовала Ольга Щукина.

Кемеровская художница Елена 
Кулемзина – мастер лаковой миниатюры. 
Занималась миниатюрной живописью, 
немного – ювелирным делом, десять 
лет преподавала в Кемеровском 
государственном университете культуры 
и искусств. Там же, при вузе, была 
заведующей лабораторией по созданию 
эксклюзивных сувениров.

Острые углы проблемы безопасности
Около 40 процентов детских площадок не соответствуют 
требованиям государственных стандартов

Такие данные прозвучали на «круглом столе» по си-
стеме контроля за безопасностью детей на игровом обо-
рудовании, который прошел на днях по инициативе дет-
ского омбудсмена в Кемеровской области. В обсуждении 
приняли участие представители строительных и про-
ектных организаций, надзорных и контролирующих ор-
ганов, а также производители игровых площадок.

По мнению собравшихся, добровольность сертифи-
кации такого оборудования и отсутствие какой-либо 
единой государственной системы обеспечения безопас-
ности на детских игровых площадках не способству-
ют исправлению ситуации. И проблемы с безопасно-
стью таких площадок наблюдаются, по большому счету, 
практически во всех муниципалитетах (просто где-то их 
больше, где-то – меньше). В числе типичных нарушений 
– выступающие острые углы и болты, неустойчивость 
конструкций, наличие заусениц, сколов, трещин, отсут-
ствие защиты креплений и другие дефекты, способству-
ющие детскому травматизму. 

– На основе имеющейся информации можно конста-
тировать, что некачественное и небезопасное оборудо-
вание устанавливается как на вновь вводимых объектах, 
так и при капитальном ремонте и реконструкции уже 
существующих жилых и социальных объектов, – отме-
тил уполномоченный по правам ребенка в Кемеровской 
области Дмитрий Кислицын. – Недобросовестные по-
ставщики в погоне за прибылью заключают контракты 
и договоры, которые сами впоследствии не в состоянии 
исполнить в полном объеме, или поставляют оборудова-
ние низкого качества, и оно за довольно короткий срок 
выходит из строя и становится небезопасным для детей. 
Конечно, теоретически эти вопросы могли бы решаться 
в рамках претензионной работы или в судебном порядке. 
Однако на деле решение таких вопросов затягивается, а 

дети тем временем продолжают подвергаться реальной 
опасности. Хотя создание безопасной среды для детей на 
игровом оборудовании – это наша общая задача…

По мнению специалистов, чтобы кардинально изме-
нить ситуацию, необходим жесткий контроль на всех 
этапах создания таких площадок – от выбора поставщи-
ка и до приемки оборудования в эксплуатацию. И, есте-

ственно, требуется проведение мониторинга такого обо-
рудования на безопасность, которого сейчас нет. Для 
этого, например, было бы уместно задействовать име-
ющийся потенциал Центра стандартизации и метроло-
гии, или проводить проверку сертификата производите-
ля детского игрового оборудования на достоверность. И 
тогда каждый двор и каждая детская площадка будут по-
настоящему дружелюбны к детям.

– Изготовлением оборудования для детских игровых 
площадок наша компания занимается уже более 45 лет, 
и всё это время основой деятельности была и остается 
забота о детях, – подчеркнул представитель в Кузбассе 
крупного санкт-петербургского производителя детского 
игрового оборудования. – Поэтому в центре всего, что 
мы планируем, проектируем и производим, находится 
ребенок. И в первую очередь мы думаем о его здоровье, 
развитии, безопасности. Вся продукция компании и ма-
териалы, из которых она изготавливается, всегда прохо-
дят тщательный и строгий контроль качества. Мы очень 
дорожим своей репутацией…

Как показывает практика, общими усилиями за по-
следние годы в Кузбассе удалось снять значительную 
часть вопросов, касающихся безопасности детских игро-
вых площадок, хотя, безусловно, их по-прежнему ещё 
хватает. Есть большая надежда и на вступающий 17 ноя-
бря 2018 года в силу технический регламент Евразийско-
го экономического союза «О безопасности оборудова-
ния для детских игровых площадок». Правда, документ 
этот будет распространяться только на вновь устанав-
ливаемые детские площадки, и в нем предусмотрен пе-
реходный период вплоть до 2020 года. Но, по крайней 
мере, это будет, пожалуй, первый документ такого рода 
на межгосударственном уровне…

Владимир Дмитриев.

 Игровые площадки должны дарить ребятишкам ра-
дость, а не быть источниками повышенной опасности. 
Фото Федора Баранова.
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«Моя дочь  
превратилась в зомби»

А ведь была  
послушной и хорошей

– Это её церковь с ума свела, 
зомбировала и со мной рассори-
ла, – говорит Надежда Михай-
ловна, поглаживая фотографию 
своей дочери. На снимке сим-
патичная Ольга приветливо 
улыбается, будто утешая свою 
взволнованную маму, что всё бу-
дет хорошо.

– Нет, хорошо уже не будет, 
пока она туда ходит. И внука мо-
его, Дениску, за собой таскает. 
Со мной ребёнка уже не оставля-
ет. А чему он там научится?! За-
икаться стал, энурезом страдает. 
Его бы в хороший санаторий, на 
море. А она будит его раным-ра-
но и – в церковь, без завтрака, – 
продолжает женщина, глядя уже 
на снимок внука.

…Говорят, что человека нельзя 
спрашивать о трех вещах: верит 
ли он в Бога, за кого будет голо-
совать и сколько зарабатывает. 
Но Надежда Михайловна и без 
моих вопросов сама рассказа-
ла, что время от времени ходит в 
православный храм. Ставит све-
чи за здравие близких и за упо-
кой ушедших. В православной 
церкви крестили и Дениску. А 
сейчас Ольга ходит сама и водит 
сына в другую церковь. Осто-
рожно прерываю Надежду Ми-
хайловну:

– Но ведь у нас в России свобо-
да вероисповедания. Это в 28-й 
статье Конституции записано. 
Не может наша редакция заста-
вить вашу взрослую дочь при-
держиваться тех или иных рели-
гиозных убеждений.

– Вот все так считают. И в по-
лиции, и в прокуратуре, и в ко-
митете по взаимодействию с ре-
лигиозными организациями, и 
в отделе опеки и попечитель-
ства, – ещё с большей грустью и 

разочарованием говорит Надеж-
да Михайловна. – Вроде церковь 
зарегистрирована, открыта для 
всех. А на мой взгляд это сек-
та. Вот и затащила она туда мою 
дочку. Кто бы мог подумать, что 
Ольга станет такой неуправля-
емой. Когда росла, в институте 
училась, не было у нас с ней ни 
ссор, ни обид. А сейчас – как буд-
то непробиваемая стена.

Во чтобы то ни стало
Кроме дочери есть у Надежды 

Михайловны и сын. Он на девять 
лет старше сестры. Александр – 
ребёнок от первого брака. Бра-
тишка был для Оли лучше всякой 
няньки. Помогал всегда занятой 
маме. А потом и дочка помогать 
стала. После уроков, по вечерам 
вместе с Надеждой Михайловной 
ходила мыть полы в одной орга-
низации. В те годы не считалось 
странным и зазорным, что люди 
с высшим образованием меняли 
свои безденежные профессии на 
«челночные» или крутились на 
подработках. Многие так выжи-
вали. Вот и Надежда Михайлов-
на после своей основной работы 
бралась за швабру. Прежде всего – 
ради сына и дочки. Сейчас у Алек-
сандра, тоже получившего выс-
шее образование, ответственная 
должность, уважение. С ним и его 
семьёй Надежда Михайловна не в 
ссоре. Однако на все просьбы ма-
тери урезонить сестру Александр 
отвечает одно: «Оставь ты её в по-
кое. Не маленькая уже».

Но как же «оставить в покое», 
если тревога Надежды Михай-
ловны растет с каждым днем? С 
любимым внуком видится всё 
реже. А ведь живут совсем ря-
дом. Окна их домов смотрят друг 
на друга, и Надежда Михайлов-
на часто наблюдает, как Оль-
га с Дениской выходят из подъ-

езда. Или входят в него. Ах, как 
хочется бабушке обнять внука, 
угостить чем-нибудь вкуснень-
ким, но… Но чем больше и силь-
нее Надежда Михайловна «бьёт 
во все колокола», выдвигая свои 
доводы о зомбировании, обмане, 
корысти той религии, тем выше 
стена между нею и дочкой. Ольга 
уже не доверяет сына своей маме. 
Мне объяснила это так:

– Зачем я буду оставлять Де-
ниску, если моя мама хотела 
даже лишить меня родительских 
прав? За что?! А сегодня мне зво-
нили из полиции. Мама и туда на 
меня пожаловалась. Чего она до-
бивается? Не запретит же мне по-
лиция ходить в церковь. И вовсе 
это не секта, как считает мама. 
Мы ни от кого не скрываемся, 
дружим с православными хри-
стианами, уважаем их традиции. 
Маме кажется, что я принесу 
церкви материальные пожертво-
вания. Да, у меня есть квартира, 
машина, земельный участок. Но 
никто и не покушается на них. 
Я, дожившая до сорока лет, пре-
красно понимаю, где правда, а где 
кривда. Я, конечно, благодарна 
маме, помогавшей мне, как гово-
рится, встать на ноги. Но её упрё-
ки, постоянные напоминания о 
том, что она мне дала и передала, 
уже поднадоели…

…В своём монологе Ольга ни 
разу не называла Надежду Ми-
хайловну «матерью». Только 
«мама». А ещё она сказала, что 
молится за её спокойствие. Это 
же сделали и другие прихожа-
не церкви, куда однажды наве-
далась Надежда Михайловна. 
Разговаривала на повышенных 
тонах, требовала «выдать» ей 
дочь. Ольга затаилась подальше 
от материнских глаз и гнева. Но 
зато Надежда Михайловна на-
шла Дениску в детской комнате 
с игрушками и большим телеви-
зором. Внук, несомненно, любя-
щий бабушку, идти с ней домой 
без мамы отказался.

Хотела как лучше,  
а вышло как всегда

«Ребёнок стал непослуш-
ным, а у его матери единствен-
ная мера воспитания – устра-

шение ремнём и крик: «Я кому 
сказала?! Считаю до трёх». Ре-
бёнок сразу: «Не надо считать, 
не надо».

Это строчки из письма, ко-
торое Надежда Михайловна от-
правила по разным адресам.

С Дениской я тоже позна-
комилась. Милый, общитель-
ный, сообразительный ребёнок. 
Ольга водит его в школу ранне-
го развития, сама занимается 
с ним. Я видела, как Денис ри-
сует. Поняла: талант передал-
ся по наследству. А картинами 
самой Ольги увешаны стены в 
квартире Надежды Михайлов-
ны. Всё это подарки дочери еще 
тех времен, когда они не кон-
фликтовали. Вот один пейзаж 

– хоровод берёз, написан про-
чувствованно, с любовью. А вот 

– уголок тихой деревеньки. Эта 
картина была подарена Ольгой 
её бабушке. Бабушки уже нет, 
а в память наследство от неё – 
квартира, где живут сейчас Оль-
га с Денисом.

Ольга – не одинокая мама. С 
отцом Дениса познакомилась 
в другой стране. Там она была 
переводчицей, а он занимался 
строительством. Потом моло-
дая семья вернулась в Россию. 
Сначала жили на Алтае. Там-то 
и крестили Дениса в православ-
ном храме. Затем переехали в 
Кузбасс. Но Ольгиному мужу 
наш край оказался не по вкусу. 
В другие места его манило. Уез-
жал на свои вахты надолго. На-
конец «осел» в Крыму. Ольга с 
Дениской там были. Солнце, ла-
сковая вода, природа, конечно, 
понравились. Но комната-то – 
служебная, а значит, времен-
ная. Так что на море хорошо, а 
дома лучше. Вернулись с сыном 
без Леонида. Ольга, не получав-
шая от него никакой поддержки, 
стала думать о разводе.

Но именно за зятя, как за со-
ломинку, ухватилась Надеж-
да Михайловна, решив, что он-
то сможет образумить ее дочь. 
А о том, что Леонид прилетает, 
Ольге она не сказала. Думала: 
пусть это станет приятным сюр-
призом в предновогодние дни. 
Увы, сюрприз получился непри-
ятным. Возникла ссора, в ход 

пошли кулаки… Невысокая, ху-
денькая женщина явно уступала 
в силе мужу, имевшему звание 
мастера спорта по борьбе.

С синяками Ольга пошла в 
полицию. Надежда Михайлов-
на – за ней. Признала свою вину, 
умоляла не подавать заявление. 
И вообще, Леонид поднял руку в 
сердцах, ревнуя. Теперь и он на 
коленях прощения просит. Да 
и Дениска вцепился в крепкую 
шею отца. Соскучился, в глаза 
ему заглядывает, колокольчи-
ком звенит: «Папа! Папа!».

…Через неделю Леонид улетел. 
Дело о разводе рассматривалось 
уже без него. Теперь у Ольги нет 
мужа. Но ставить крест на сво-
ей личной жизни она не собира-
ется:

– Я, как мама, верю, что ещё 
буду счастливой!

Воспоминания о своём дет-
стве у нее тоже светлые. И об 
отчиме, муже Надежды Ми-
хайловны, Ольга может сказать 
только хорошее. Жаль, что тя-
жёлая болезнь оборвала его 
жизнь, светлым был человеком. 
А сама мама хоть и работала с 
утра до ночи, всё равно была за-
ботливой. Если и строжилась, 
то за дело. Вот и она, Ольга, ста-
рается вовремя остановить сво-
его расшалившегося сыночка. 
До битья, конечно, не опустит-
ся. Но слово «нельзя» Денис по-
нимать должен...

Да, всё правильно говорит 
Ольга, но ведь и она давно не 
ребёнок. И насчет материнского 
«нельзя», сама будучи матерью, 
уже может судить объективней. 
Мне, например, после встречи с 
Надеждой Михайловной сразу 
вспомнились телеэфиры с ма-
мой небезызвестной Даны Бо-
рисовой. На всю страну объя-
вила мама, что дочь её больна 
и зависима от наркотиков. Дану 
вроде вылечили. Но с мамой те-
ледива уже не дружит…

В отношениях Ольги и На-
дежды Михайловны (на мой 
взгляд, конечно) ещё не всё по-
теряно. Главное – успокоиться 
бы Надежде Михайловне, пе-
рестать накручивать свои не-
рвы. В конце концов, есть же 
закон, есть Конституция. А в 
ней четко сказано: «Установ-
ление преимуществ, ограни-
чений или иных форм дис-
криминации в зависимости от 
отношения к религии в Рос-
сийской Федерации не допу-
скается… Гарантией свободы 
совести и свободы вероиспове-
дания является то, что никто 
не обязан сообщать о своём от-
ношении к религии».

…Звонков от Надежды Ми-
хайловны в редакцию уже не 
поступает. Может быть, потому, 
что я честно озвучила ей своё 
мнение:

– У вас хорошая дочь. И со-
всем она не зомби…

Галина Бабанакова.

P.S. Имена всех персонажей в 
этом материале изменены.

Непьющая. Некурящая. Негулящая. Любящая 
своего маленького сына. Владеющая в 
совершенстве иностранными языками. А ещё 
художница: не только полотно, бумагу, но и 
камни превращает в уникальные творения, 
сейчас готовит свою выставку. Это всё она 
– сорокалетняя кемеровчанка Ольга. И она 
же – «зомби» для своей матери Надежды 
Михайловны. 
– С Ольгой ни о чём нельзя поговорить! – 
сокрушается женщина. – Как будто чужая! 
Да, есть пословица: «Большие детки – 
большие бедки». Во многих семьях её 
вспоминают. Но при этом одни не выносят 
«сор», то бишь проблемы, за дверь своего 
дома, а другие, напротив, стучатся во все 
двери, просят вмешаться в их, казалось бы, 
сугубо личные дела. Вот и наша редакция 
для Надежды Михайловны далеко не 
единственная инстанция, куда она пишет, 
звонит, приходит. Убеждена, что именно 
так нужно действовать ради спасения своей 
взрослой дочери и маленького внука.
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Время, вперед!
В организме трехлетней девочки время встало,  
пошло назад. Но поддержка святой Матроны,  
большая мамина любовь и рождение брата помогли  
задержать этот неумолимый ход…

Загадочная история Дианы 
Нуриевой из Междуреченска 
– готовый сюжет для большо-
го кино. Ее часы жизни идут не 
так, как у всех. Не по прямой, из 
прошлого – в будущее, а назад, и 
произвольно.

Она словно попала однажды в 
особый временной поток, где всё 
перемешано: и прошлое, и буду-
щее, и настоящее… И, вырвав-
шись (точнее, вырванная отту-
да подвигом, отчаяньем и верой 
мамы), старается теперь догнать 
правильное время. И просто 
жить. И быть счастливой.

Но как здоровая умная девоч-
ка, первая в детсаду в играх и на 
утренниках, в танцах-топотуш-
ках и беге наперегонки, вдруг 
за ночь забыла свой возраст? За-
была, как это – стоять? И как – 
ходить?.. Врачи долго называ-
ли преждевременное отмирание 
мозжечка, бывающее в старости, 
неизвестной генетической бо-
лезнью Дианы. И лишь недавно 
смогли поставить редчайший в 
мире диагноз, назвав междуре-
ченскую девочку вторым таким 
ребенком в стране.

Успеть всё!
– А я всегда чувствовала, что 

Диана – особенная, еще в род-
доме, – говорит, с нежностью 
взглянув на дочь, 33-летняя 
мама Ксения. – Диаша нас всех 
удивила еще в три месяца.

И то был первый «скачок во 
времени»… Малышка так жгла 
маму черными глазищами с не-
понятным призывом, букваль-
но рвалась с рук на пол, что та не 
выдержала. Постелила подарен-
ный на свадьбу большой ковер 
со звездами, положила на него 
дочку. И трехмесячное дитя с 
восторгом потянулось, подполз-
ло, поймало вытканную звезду!

– А когда Диане исполнилось 
четыре месяца, она не просто по-
ползла. А начала сразу «носить-
ся» по всей квартире.

И крохотный веселый «пол-
зунок» «летал» по дому так шу-
стро, что мама и удивлялась, и 
пугалась. Бегала рядом, защи-
щая дочку от возможных шишек, 
углов…

По всем возрастным меркам 
крохе только месяца через два 
следовало бы начинать учиться 
сидеть. Еще через три-четыре – 
начинать учиться ползать, сто-
ять, ходить…

– Но Диаша словно торопи-
лась расти! Дочка будто знала, 
что с ней случится скоро беда…

И в три года (мама никогда не 
забудет то утро) произошел вто-
рой «скачок во времени»… Ма-
лышка, проснувшись на рассве-
те, как всегда, раньше всех, уже 
хотела пулей броситься бежать 
к маме, но не смогла сделать и 
шага. Забыла, как это делается…

С тех пор ей – то лучше, то 
хуже. Организм, сначала «ти-

кая» с ускорением, начал сво-
рачивать программы, рассчи-
танные лет на 80-90. И когда 
болезнь напирает, мама видит 
такой взрослый взгляд! В такие 
дни дочка может стоять без под-
держки лишь секунд тридцать и 
ни шага сама сделать не в силах.

Но бывают дни, когда девочке 
лучше и она может весело стоять 
три-четыре минуты без чьей-
либо помощи и самостоятельно 
сделать пару шагов. И мама в та-
кие моменты в течение уже не-
скольких лет (а Диане уже две-
надцать) старается поймать этот 
миг, чтобы научить дочку хо-
дить, дай Бог, снова…

…Конечно, перебирая в па-
мяти приход странной болез-
ни, когда даже врачи еще не мог-
ли понять причину, мама Дианы 
чего только не передумала…

– Мы маленькую Диашу взя-
ли однажды с собой в поход в 
горы, на Поднебесные Зубья. 
Возвращались по реке, на лод-
ке. Солнце! Небо! Ни облачка! 
И вдруг… В считанные минуты 
хлынул страшный ливень… Нас 
бешено несла река. А сверху за-
ливали невиданной силы потоки 
дождя. Дочка испугалась, мы с 
мужем тоже. Мы тогда еле спас-
лись. Может, пережитый страх и 
стал тем «толчком»? – размыш-
ляет вслух мама. – А может, при-
чиной стала разлука? Позже се-
мья распалась. А Диана была 
обожаемой – и мной, и папой. 
Но если я была и буду рядом, 
то папа уехал далеко, стал при-
езжать лишь в гости. Дочка по 
нему тосковала… И еще. Когда 
папа ушел – в доме встали часы.

Матрона
А потом была Москва. Мать с 

дочкой на руках приехала в Рос-
сийскую детскую клиническую 
больницу. И там подтвердили 
предположение кузбасских вра-
чей, что у Дианы идет дегене-
рация мозжечка, объясняющая 
утрату ребенком всех прежних 
навыков.

– И наш московский док-
тор объяснила: знаем, где «сло-
малось», но не можем найти 
причину, почему «сломалось», 
– продолжает Ксения. – И я из-
водила тогда себя страшно: «По-
чему? Почему мне? Ведь я так 
ждала рождения дочки! И роди-
ла ее здоровой! Так что же слу-
чилось?»

…Попытка лечить лекарства-
ми не удалась. Девочке стало 
хуже. И московский доктор всё 
отменила…

Тогда же, продолжая лежать 
под наблюдением столичных 
врачей, мама сама взялась за ме-
дицинские книги. Отчасти, что-
бы уйти от тяжелых мыслей. И, 
конечно, с надеждой («первый 
справочник мне, кстати, доктор 
дала, сказала, посмотри, может, 
узнаешь какие-то симптомы»).

– Так я поняла, что дочке по-
мочь невозможно… И как пере-
жить мне, матери, такое?! По-
нять, что это конец?!

Но подошли выходные. Жен-
щины из больничной палаты, 
с детьми на руках, успев сдру-
житься, вышли прогуляться. И, 
дыша Москвой, решили: «А по-
едем к Матроне Московской!»

И потом, стоя в очереди к мо-
гиле святой, Ксения услышала 
от больничной подруги: «Ксю-
ша, научись с этим жить. Дочка 
– не такая как все. Ее Бог такой 
послал, и послал именно тебе…»

– И я впервые тогда подумала: 
«Да, она такая! Да, она моя!»

А подойдя к могиле святой 
Матроны и попросив ее, чтобы 
Диане смогли, наконец, поста-
вить диагноз и чтобы к дочке 
вернулось здоровье, мама по-
чувствовала, что просьба ее ус-
лышана:

– Мне стало легче, – вспоми-
нает Ксения. – Я почувствовала: 
Матрона дала сил и «передала», 
что главное лекарство – любовь. 
Во мне появилось знание: я всё 
выдержу, я горы сверну. Ведь так 
любить, как я, так заботиться о 
Диане, как я, никто никогда не 
будет!

А через несколько дней дру-
гая знакомая по московской 
больнице посоветовала, куда 
еще обратиться.

– Там, в лаборатории моле-
кулярной патологии, Диаше и 
поставили диагноз – гипоми-
елиновую лейкодистрофию... 
Сначала сделали полное обсле-
дование генетической ветки. И 
результат секвенирования ДНК 
показал поломку… Причем это 
стоило сто с лишним тысяч ру-
блей, сумма для нас невозмож-

ная. Но вдруг появился спон-
сор – одна русско-арабская 
семья, – рассказывает Ксения. 
– Тогда же и выяснилось, что 
у папы Диаши была поломка 
гена. И у меня оказалась мута-
ция в том же гене… Это ж надо! 
Мы не должны были пересечь-
ся в большой стране, но… Наши 
деды, бабушки приехали в Куз-
басс из разных и далеких точек 
России. А потом мы, будущие 
мама и папа Дианы, оказались 
в одной школе, в параллельных 
классах, и заметили друг друга. 
И поженились после школы. И 
у Диаши оказалась в итоге та-
кая же точно поломка гена, как 
у папы… Только он здоров, он 
просто носитель поломки. А у 
дочки она «сработала»…

Потом мама с дочкой верну-
лись домой. И Ксения, списав-
шись с клиниками в Германии 
и Израиле, отправив туда меди-
цинские документы Диаши, по-
лучила ответ, что да, очень ред-
кий диагноз и… «Лечения вашей 
болезни нет».

А в конце писем из клиник 
было написано такое знакомое, 
услышанное на могиле святой 
Матроны, «подсказанное» ею: 
«Главное вам лекарство – лю-
бовь…»

Прошел год. Жизнь вошла в 
спокойное, привычное русло. 
Ксения продолжала работать в 
котельной кочегаром, по двенад-
цать часов махала лопатой, от-
правляя в печь по два «КамАЗа» 
угля за смену. Диашу, завезенную 
мамой утром в школу, вечером 
забирали дядя или тетя. А мама 
после работы везла дочку домой. 
Так они и жили, вдвоем. Зимой. А 
летом собирали родных и часто 
уплывали то на рыбалку, то про-
сто в поход. И ничто не предве-
щало перемен. Мать и дочь нау-
чились справляться с Диашиным 
особенным течением времени.

Как вдруг... Весть, что будет 
еще ребенок!

– Это мальчик, он будет здоро-
вым, его зовут Дима, – сразу ска-
зала дочка.

И врачи, после всех обследо-
ваний, разрешили маме рожать. 
И при этом еще посоветовали: 
«Прислушивайся к тому, что го-
ворит дочка. Она особенная, ей 
открыто то, что другим недо-
ступно».

И родился действительно здо-
ровый симпатяга Димка! А Диа-
на с тетей написали плакат и при-
несли его в роддом: «Спасибо, 
мама, за братика!»

Сейчас малышу уже восемь 
месяцев. Он обычный ребенок.

– Он другой! – радостно гово-
рит мама.

Обожая братишку, Диаша и 
играет с ним, и ползает, и кор-
мит из бутылочки. Но главное, 
раньше она ходила по улице и по 
дому только опершись о маму, а 
теперь, понимая, как маме тяже-
ло нести и братишку, и ее, Диаша 
огромной силой воли заставляет 
свои ноги идти!

– И теперь не я ее обеими ру-
ками держу. А она сама держится, 
одной рукой, за мою руку…

И еще… Как родился Димка, 
приезжал в роддом курьер, за-
брал материал из его пупови-
ны, переслал в питерский банк 
данных на спецхранение. Ведь 
медицина идет вперед. И это 
только пока болезнь Дианы не-
излечима. Вполне вероятно, что 
в будущем станет возможной пе-
ресадка донорских стволовых 
клеток и ей. И тогда братиш-
ка спасет сестру. И девочка со 
«сбившимся» временем станет 
обычной…

Лариса Максименко.

 Мама и дочка летом часто сплавляются по реке вместе с боль-
шой родней.

 Девочка упорно и мужественно борется с болезнью...

Брат
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// развитие // не пропустите

Материалы полосы подготовила  Анна Тимощук.

Песню за-пе-вай!
Ясно всем: пение развивает музыкаль-

ный слух, чувство ритма и вокальные 
данные. А еще раскрепощает, убирает за-
жимы… Но что, если ваше чадо с опаской 
относится к пению? Как его увлечь, на-
строить, «влюбить» в этот вид творчества?

Своим опытом и профессиональными 
секретами согласилась поделиться с чи-
тателями «Кузбасса» кемеровчанка На-
талья Розова, педагог по вокалу. Наталья 
Борисовна – руководитель детской студии 
эстрадного вокала «Шанс» при ДК Шахте-
ров.

– Не все дети наделены врожден-
ными музыкальными способностями. 
Это ли не повод оставить пение в по-
кое?

– Не все. И к трем-четырем годам дети 
способны более или менее чисто спеть 
лишь самые простые песенки из двух-трех 
нот. Родители сразу говорят, что нет слу-
ха и «медведь наступил на ухо». Но это не 
совсем так. Просто пение – крайне слож-
ный процесс, в котором участвует сразу 
несколько зон мозга, и если они не созре-
вают одновременно, то и поет малыш не-
важно. Чтобы ему помочь, нужно понять, в 
чем именно заключается проблема. Кста-
ти, для этого есть несложные и веселые 
упражнения. 

1. Малыш проговаривает звуки вместо 
того чтобы тянуть их? Необходимо по-
работать с гласными звуками. Положите 
в коробочку катушку ниток и попросите 
кроху медленно вытягивать нитку, пропе-
вая при этом звук.

2. Ребенок поет, но очень тихо? По-
ставьте перед ним зажженную свечу и 
предложите спеть песенку. Попросите ка-

рапуза петь то громче, то тише, наблюдая 
за пламенем свечи. Объясните ему: чтобы 
его слышали, он должен петь так, чтобы 
огонечек раскачивался из стороны в сто-
рону.

3. Ребенку сложно точно воспроизве-
сти звук? Возьмите небольшую игрушку. 
Спойте какой-либо звук и «передайте» его 
малышу вместе с игрушкой. Кроха дол-
жен подхватить звук и «вернуть» его назад. 
Если ему верно удалось спеть звук, то вы 
даете следующий вместе с новой игрушкой.

– Какие песни легче пропевать с 
детьми?

– На начальных этапах обучения лучше 
использовать детские фольклорные пес-

ни. Благодаря естественным, веками от-
шлифованным интонациям и не слишком 
большому диапазону исполнять их гораз-
до проще, чем авторские.

Пытайтесь подчеркнуть интонаци-
ей содержание песни. Колыбельные пой-
те спокойно, ласково, тихо; весёлые песни 
– оживлённо. Помните: чем понятней ре-
бёнку содержание песни, тем больше она 
ему нравится.

Очень важно систематически повто-
рять с детьми разученные песни и при 
этом петь их без инструментального со-
провождения, максимально выразитель-
но, естественно, с точной интонацией и 
дикцией.

– Пение с чего начинается?
– Любое вокальное занятие должно на-

чинаться с распевания, которое должно 
длиться не менее десяти минут. Ребенок 
раскрепощается, разогревает свой голосо-
вой и артикуляционный аппарат, дикция 
становится четче, звук становится ярче, 
интонация чище.

– А если малыш стесняется петь?
– Предложите ему петь под фонограм-

му любую детскую песенку, но беззвуч-
но, «как рыбка». Слух и связки будут тре-
нироваться и в этом случае, а когда кроха 
почувствует себя уверенно, он сам начнет 
петь вслух. Можно поиграть в такую игру: 
вы беззвучно поете, а малыш угадывает 
песенку, и потом вы меняетесь. Пойте вме-
сте! Даже если это не очень хорошо полу-
чается. Говорите ребенку, что петь – это 
замечательно! Поющий человек – счаст-
ливый человек! Пение – это своеобразный 
антидепрессант, оно расслабляет, успока-
ивает, воодушевляет, вдохновляет. И не 
волнуйтесь, если ребенок долго не начи-
нает петь. Малыш должен много раз услы-
шать одну и ту же песенку, прежде чем сам 
начнет её петь. Необходимо, чтобы в его 
памяти отложилось правильное звучание, 
иначе он не увидит разницы между вер-
ным вариантом и своим собственным не-
уверенным исполнением.

– А как насчет показательных вы-
ступлений для взрослых? Нужны ли 
они?

– Я бы не заставляла ребенка петь спе-
циально для взрослых, «выступать». Ре-
бёнок, как и взрослый, имеет право «не 
хотеть»! Просто хвалите! Чаще хвалите, 
радуйтесь успехам малыша, подпевайте 
ему. Позвольте себе быть счастливыми и 
пойте на здоровье!

«Мама» – первое и главное слово…
На этот раз мы к вам с праздничной 
подборкой книг. И все они – про наших 
замечательных мам.

Сергей Седов, «Сказки про мам»
Они поражают современностью, а их неподдельная ис-

кренность заставит сопереживать любого. И так замеча-
тельно, что мамы в сказках Сергея Седова очень разные – 
прямо как в жизни! И именно как в жизни у них есть одна 
общая черта – они бесконечно любят своих детей.

Ольга Высотская, «Мамин троллейбус»
«Мамы всякие нужны, мамы всякие важны». Такой под-

заголовок мог бы быть у этой замечательной мальчише-
чьей книги, написанной в 1954 году. А ещё она о хорошей и 
нужной профессии. Одно из лучших мест – подробное опи-
сание того, как всё устроено в троллейбусном парке: мойка, 
специальные щётки-душ, «канава» для осмотра машины 
снизу, работа инженеров, жестянщиков и маляров.

Софья Прокофьева, «Не буду просить прощения»
Знаете ли вы, что случается, когда кто-нибудь ссо-

рится с мамой? А вот что: приходят Великие Холода. И 
чтобы заставить их уйти, нужно попросить у мамы про-
щения. Но мальчик Вася ни за что не хотел просить про-
щения и решил лучше поискать себе другую маму… До-
брая и очень поучительная история.

Катя Германн, «Здравствуй, мама!»
Из яйца вылупился гусенок. И первым, кого увидел 

малыш, оказался косолапый мишка, которого птенчик 
тут же принял за свою маму. В этой книге главный ко-
мизм ситуации заключается в том, что большой и силь-
ный медведь убегает от маленького надоедливого гусен-
ка. Но в конце концов топтыгин уже настолько к нему 
привык, что даже замечает некоторое сходство.

Джулиано Ферри, «Мама, где ты?»
Маленький зайчонок потерял свою маму. Он ищет 

ее везде – за кустами, в камышах, в сарае. Ему кажется, 
что показалась мамина мордочка, а это оказывается со-

бака. За камнем вроде бы мамины лапки, а это – кенгу-
ру. И так, страница за страницей, мы вместе с зайчонком 
ищем его маму, открывая окошки и обнаруживая то хво-
стик, то ушки, то другие части тела разных животных. 
Но в конце концов, ко всеобщему облегчению, мама на-
ходится. Она никуда не терялась, а просто готовила зай-
чонку сюрприз.

Ютта Лангройтер, «А дома лучше!»
Нежная сказка о том, что даже лучшие друзья и ве-

селые игры не заменят маминой ласки. Зайчик Джоси 
поссорился со своей мамой Зайчихой. Она всё время 
заставляла его умываться по утрам, делать зарядку, 
заниматься уборкой. Джоси подумал, что у друзей 
будет гораздо лучше – и ушёл из дома. Но вдали от 
мамы ему стало так грустно, что даже сердце заще-
мило…

 // Чем полезно пение

• способствует развитию правильной артикуляции: когда ребенок поет, он невольно вы-
нужден артикулировать звуки более четко и интенсивно, чем в разговоре;
• расширяет словарный запас: даже в самых простеньких песенках встречаются слова, 
редко употребляющиеся в обыденной речи (используется множество синонимов, много-
значных слов, необычных эпитетов и других средств художественной выразительности);
• развивает фонематический слух: при пении сильнее, чем при чтении стихов, слышатся 
созвучия рифмованных окончаний поэтических строк;
• стимулирует формирование межполушарных связей: центр музыкального восприятия 
находится в правом полушарии, а центр восприятия речи – в левом, поэтому при пении 
активизируются оба полушария;
• укрепляет дыхательный аппарат, способствует активизации кровообращения: во время 
пения нагрузка на органы дыхания возрастает в несколько раз; пение – это интенсивная 
тренировка легких, верхних дыхательных путей.

// полезное чтение

8 марта в музее-заповеднике 
«Томская писаница» прой-

дет игровая программа «Весна 
как женщина прекрасна!», при-
уроченная к Международному 
женскому дню. Стоимость биле-
тов в дни проведения мероприя-
тий уточняйте заранее! Телефон: 
(8-3842) 75-86-33.

11 марта в 12.00 и 16.00 в Ке-
меровском дворце моло-

дежи – шоу-спектакль «Капсу-
ла фантастических существ». Ни 
один ребенок не забудет этого 
приключения, и даже родители 
почувствуют, что сказка стала 
явью! В программе: гигантский 
анимированный динозавр, 
LaserMAN show, ультрафиолето-
вые обезьяны, красочные спец-
эффекты, каскады конфетти и 
мыльные пузыри.

11 марта в 12.00 в Госу-
дарственной филармо-

нии Кузбасса им. Б.Штоколова 
– спектакль «Цветик-Семицве-
тик». Помните? Девочка Женя 
получила от загадочной старуш-
ки волшебный семицветик, спо-
собный выполнить любое жела-
ние. Но почему-то это приносит 
не слишком много радости… Лю-
бимая сказка ждёт взрослых и 
детей!

11 марта в 11.00 в музыкаль-
ном театре Кузбасса им. 

А. Боброва – спектакль «Про-
делки Бабы Яги». История тако-
ва: вздумалось Чёрту жениться, 
и вызвалась помочь ему в этом 
ближайшая родственница Баба 
Яга. И определила Чёрту в не-
весты красавицу Анфису. Да как 
же девице-красавице за такого 
замуж идти?! Тем более что она 
уж давно за Ивана просватана...
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// лыжные гонки

Возвращение в «Малиновке»
Кузбассовец Александр Бессмертных 
первенствовал в финале Кубка 
России на дистанции 50 километров 
классическим стилем.

Турнир состоялся в центре лыжного спорта «Мали-
новка», что в деревне Коновская Архангельской обла-
сти. В гонке с масс-старта Александр Бессмертных опе-
редил 27 соперников. Второй призёр Евгений Белов из 
Тюменской области уступил нашему земляку 28,4 секун-
ды, а Дмитрий Япаров (Удмуртия), замкнувший тройку 
лидеров, – 42 секунды.

В финале Кубка страны кузбассовец стартовал также 
на дистанции 15 км свободным стилем и в скиатлоне на 
30 км, показав в обоих видах десятый результат.

В соревнованиях участвовали спортсмены, не полу-
чившие приглашения от Международного олимпийско-
го комитета (МОК) на зимние Игры-2018 в южнокорей-
ском Пхёнчхане (9-25 февраля).

Напомним, в прошлом году Александр Бессмертных, 

а также его партнеры по сборной страны Александр Лег-
ков, Евгений Белов, Максим Вылегжанин, Алексей Пе-
тухов и Никита Крюков были пожизненно дисквали-
фицированы МОК, а их результаты на Олимпиаде-2014 
– аннулированы. Однако спортивный арбитражный суд 
удовлетворил апелляции наших лыжников и еще 22 рос-
сиян. Это значит, что Александр Бессмертных вновь се-
ребряный призер Олимпиады-2014 в эстафете 4 по 10 ки-
лометров, как и его товарищи по команде Вылегжанин, 
Легков и Япаров.

Наш земляк вправе выступать на международной аре-
не и, скорее всего, будет стартовать на заключительных 
в сезоне этапах Кубка мира.

Соревнования для отстраненных от участия в 
Играх-2018 российских спортсменов пройдут ещё в пяти 
видах: бобслее, скелетоне, скоростном беге на коньках, 
биатлоне и шорт-треке. Постановлением правительства 
РФ размер денежного вознаграждения за призовые ме-
ста в этих турнирах составляет от 1,7 миллиона до четы-
рех миллионов рублей.

Вадим Антонов.

// хоккей с мячом

 Александр Бессмертных на дистанции 50 км в фина-
ле Кубка страны. Фото с сайта Федерации лыжных го-
нок России.

Вышли на «Волгу». 
Дальше – «Енисей»?
Кемеровский клуб оспорит путёвку в полуфинал 
национального чемпионата с хоккеистами из Ульяновска

Завтра, 8 марта, кемеровский 
«Кузбасс» во втором четверть-
финальном матче плей-офф 
чемпионата России принимает 
ульяновскую «Волгу». Игра на 
стадионе «Химик» начнётся в 13 
часов.

В стартовом матче серии в 
минувший понедельник наша 
команда уступила волжанам в 
гостях – 1:4 (0:1). «Размочил» 
счёт с пенальти на 85-й мину-
те главный «ударник» кемеров-
чан Вадим Стасенко, входящий 
в пятерку лучших снайперов су-
перлиги – 38 забитых мячей.

К сожалению, не увенчался 
взятием ворот ни один из дюжи-
ны угловых в исполнении «Куз-
басса». Между тем в этом сезоне 
«стандарты» – один из основных 
козырей сибиряков, реализовав-
ших 27 корнеров (больше толь-
ко у трёх клубов). Да и в целом 
кемеровчане радуют болельщи-
ков «звонкими песнями ледо-
вых атак»: 154 гола в 27 матчах, в 
среднем 5,7 за игру. Но, как гово-
рится, раз на раз не приходится.

Четвертьфинальная серия 
продлится до двух побед: в слу-
чае необходимости «Кузбасс» 
проведёт решающий поединок 
с «Волгой» на своём льду в пят-
ницу, 9 марта. Напомним, что 
если матч в «кубковой» стадии 
турнира закончится вничью, на-
значается дополнительное вре-
мя (два тайма по 10 минут). Игра 
продолжается до «золотого» 
гола. Если и в дополнительное 
время не выявлен победитель, 
команды пробивают пенальти.

Как уже сообщала наша га-
зета, впервые с 2011 года «Куз-
басс» закончил «гладкий» 

чемпионат страны, замкнув топ-
квартет клубов элитного диви-
зиона русского хоккея. И если 
бы сетку плей-офф сформиро-
вали по старому принципу, ке-
меровчане сразились бы в чет-
вертьфинале с пятой командой 
«регулярки» – новосибирским 
«Сибсельмашем». Однако Феде-
рация хоккея с мячом России из-
менила регламент: в этом сезоне 
призёры «гладкого» турнира по-
очередно выбирали соперников 
в плей-офф из второго квартета 
суперлиги. Красноярский «Ени-
сей» решил сыграть с москов-
ским «Динамо», хабаровский 
«СКА-Нефтяник» – с «Сибсель-
машем», иркутский «Байкал-
Энергия» – с «Уральским труб-
ником» (Первоуральск).

У «Кузбасса» выбора не было: 
из Архангельска, где 2 марта наша 
команда провела с «Водником» 
заключительный матч «регуляр-
ки», пришлось окольными путя-
ми (через Санкт-Петербург и Ка-
зань) добираться в Ульяновск.

Кстати, именно в бывшем 
Симбирске в ноябре прошло-
го года началась победная девя-
тиматчевая серия кемеровчан. 
Тогда «Кузбасс» одержал круп-
ную победу над «Волгой» – 6:1 
(хет-трик сделал Денис Иго-
шин, ещё три мяча забили Гри-
горий Фёдоров, Богдан Павен-
ский и капитан команды Денис 
Криушенков). Примечательно, 
что главный арбитр того мат-
ча Никита Юкляевских (Санкт-
Петербург) выписал хозяевам 
и гостям 35 и 80 минут штраф-
ного времени соответственно. В 
минувший понедельник тот же 
рефери примерно аналогичным 

образом наказал соперников: 40 
и 75 минут штрафа. Очевидно, 
ноябрьский урок пошел волжа-
нам на пользу. А вот «Кузбассу» 
предстоит оперативная работа 
над ошибками.

В случае успеха в стартовом 
раунде плей-офф кемеровчан 
ждёт противостояние с «Ени-
сеем». Полуфиналы пройдут до 
трёх побед: 12-13, 16 марта и, 
если потребуется, 17, 20 марта. 
Вот что гласит регламент сорев-
нований: «Первые две игры ко-
манда, занявшая более высокое 
место в регулярном чемпионате, 
проводит на своем поле, а тре-
тью и, в случае необходимости, 
четвертую – на поле соперни-
ка. Если в серии каждая команда 
одержит по две победы, назнача-
ется пятая игра на поле коман-
ды, которая заняла более высо-
кое место на первом этапе».

Мечтает сыграть с красно-
ярской командой в полуфина-
ле главный тренер «Кузбасса» 
Алексей Китьков:

– Постараемся победить в се-
рии с «Волгой». Матчи с «Енисе-
ем» – отличная школа для наше-
го коллектива. В этом сезоне мы 
сделали шаг вперёд, вряд ли кто 
предполагал, что после трёх по-
ражений на старте чемпионата 
мы поднимемся в таблице столь 

высоко, претендуя до последне-
го тура на третье место. Конечно, 
не хватает пока стабильности, 
взлёты чередуются с падениями. 
Но важно, что команда достойно 
выходит из пике, постепенно мы 
становимся одной семьей. Это 
хорошая база, чтобы стартовать 
к новым вершинам.

В нынешнем сезоне «Куз-
басс» принимал «Волгу» 11 
февраля, и тогда почти четыре 
тысячи болельщиков аплодиро-
вали скоростной, комбинацион-
ной игре хозяев, взявших верх 
– 7:3 (4:2). «Распечатал» ворота 
гостей чемпион мира-2018 Вла-
димир Каланчин, открыл бом-
бардирский счёт в суперлиге 
либеро кемеровчан Артём Са-
вельев, отправивший мяч в сет-
ку с дальней, метров 25, дистан-
ции. Третий мяч хозяев забил 
Вячеслав Швецов. Как и в Улья-
новске, поразили ворота сопер-
ников Игошин и Криушенков, 
сделавший дубль.

Главный тренер волжан Вя-
чеслав Манкос признал законо-
мерным итог той встречи. Что ж, 
наверняка закономерным будет 
результат и четвертьфинальной 
серии.

Вадим Антонов.

 Полузащитник Денис Борисенко (№28) – лучший распасов-
щик «Кузбасса» в сезоне: 14 голевых передач. А еще в его активе 
шесть забитых мячей. Фото Вячеслава Айкина.

 // табло
Чемпионат России. Суперлига
Первый этап. Итоговая таблица

И В Н П Мячи О
1. «Енисей» (Красноярск) 26 23 0 3 214-56 69
2. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 26 22 1 3 164-68 67
3. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 26 16 3 7 128-94 51
4. «Кузбасс» (Кемерово) 26 15 1 10 153-121 46
5. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 26 15 1 10 147-138 46
6. «Динамо-Москва» 26 14 3 9 126-101 45
7. «Волга» (Ульяновск) 26 15 0 11 111-100 45
8. «Уральский трубник»  
(Первоуральск) 26 14 1 11 112-104 43

9. «Водник» (Архангельск) 26 11 2 13 98-109 35
10. «Старт» (Нижний Новгород) 26 9 4 13 94-108 31
11. «Зоркий» (Красногорск) 26 7 4 15 87-117 25
12. «Динамо-Казань» 26 5 2 19 62-144 17
13. «Строитель» (Сыктывкар) 26 3 2 21 77-169 11
14. «Родина» (Киров) 26 1 0 25 42-186 3

Плей-офф. Четвертьфиналы (до двух побед). 5 марта. «Волга» – «Кузбасс» 
– 4:1. «Динамо-Москва» – «Енисей» – 3:10. «Сибсельмаш» – «СКА-Нефтяник» – 7:10. 
«Уральский трубник» – «Байкал-Энергия» – 3:4.
Ответные матчи пройдут в Кемерове, Красноярске, Хабаровске, Иркутске 8 марта и, 
если потребуется, 9 марта.
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// захват // бди!

Вор в сапогах
В Прокопьевске задержан мужчина,  
который подозревается в кражах из магазинов

…В дежурную часть отдела полиции обра-
тился владелец комиссионного магазина. Он 
рассказал, что ночью неизвестный преступ-
ник, разбив окно, проник в торговый зал и 
украл семь мобильников и автоусилители. 
Общая сумма причиненного ущерба состави-
ла более ста тысяч рублей. Злоумышленника 
запечатлела камера видеонаблюдения: в мо-
мент совершения преступления он был в лыж-
ной маске с прорезями для глаз и в сапогах с 
белыми полосками.

Сотрудникам уголовного розыска удалось 
установить и задержать подозреваемого: им 
оказался ранее неоднократно судимый за кра-
жи 29-летний житель Прокопьевска. В его 
доме полицейские обнаружили уже знакомые 
им по видеозаписи маску и сапоги, а также 

украденные автоусилители и металлический 
лом, которым он разбил окно магазина. Мо-
бильные телефоны к тому времени злоумыш-
ленник уже успел продать.

В ходе дальнейшего разбирательства было 
установлено, что мужчина причастен еще как 
минимум к одному преступлению – краже из 
магазина косметики и бытовой химии выруч-
ки и предметов гигиены (их он тоже продал с 
рук).

По информации регионально полицейско-
го главка, сейчас в отношении задержанного 
возбуждены уголовные дела, в качестве нака-
зания ему грозит до пяти лет лишения свобо-
ды. На время следствия он арестован. Похи-
щенное частично изъято и в ближайшее время 
будет возвращено законным владельцам.

// хочу знать

Сроки учетной дисциплины
В течение какого срока нужно 

сняться с регистрационного учета по 
месту жительства и куда для этого 
следует обращаться – в РЭУ или сразу 
в миграционную службу?

Алексей М., г. Березовский.

Вот как ответили на эти вопросы в 
управлении по вопросам миграции ГУ 
МВД России по Кемеровской области:

– В отличие от регистрации по месту 
жительства, которое производится в те-
чение семи дней с момента прибытия на 
новое место жительства, для снятия с ре-
гистрационного учета сроков как тако-

вых для заявителей не определено. Наи-
более быстрым и удобным вариантом 
будет подача заявления на снятие с реги-
страционного учета через Единый портал 
государственных и муниципальных ус-
луг (Госпортал). Услуга предоставляет-
ся бесплатно и, что немаловажно, в день 
обращения. Искать бланки заявления не 
нужно. Оно заполняется в электронном 
виде и отправляется на рассмотрение в 
подразделение по вопросам миграции.

Обращаться к уполномоченному долж-
ностному лицу многофункционального 
центра, работнику ТСЖ, ЖСК или управля-
ющей организации, на которого возложены 

соответствующие обязанности (при прожи-
вании в многоквартирном доме), в данном 
случае особой необходимости нет. Вы при-
ходите в назначенный срок со своим паспор-
том в подразделение по вопросам миграции, 
и в течение 15 минут вам поставят отметку о 
снятии с регистрационного учета.

А вообще сняться с регистрационно-
го учета по предыдущему месту житель-
ства можно одновременно с регистрацией 
по новому адресу. Такой способ больше 
подходит для тех граждан, которые со-
бираются регистрироваться по новому 
месту жительства (например, в случае 
переезда в новую квартиру, когда не тре-

буется срочно «выписываться» из преж-
ней). Если же такой возможности нет, 
гражданин (заявитель) обращается к 
лицу, ответственному за прием и переда-
чу документов в органы регистрационно-
го учета, представив заявление на реги-
страцию по месту жительства, заявление 
на снятие с регистрационного учета и 
свой паспорт. В данном случае порядок 
получения паспорта с отметками такой 
же, как и при предварительном снятии с 
регистрационного учета.

 Визит вора запечатлела камера 
видеонаблюдения.

 Лыжная маска с прорезями для глаз, об-
наруженная в доме подозреваемого.  
Фото из материалов уголовного дела.

 На время следствия подозреваемый 
арестован.

Страховка 
от аферистов
В последнее время 
участились случаи 
мошенничества при 
попытках оформления 
полисов ОСАГО через 
интернет.

Вот лишь один из недавних 
примеров. В полицию обратился 
19-летний студент одного из ке-
меровских вузов и рассказал, что 
неизвестный обманным путем 
похитил у него 4000 рублей.

Как выяснилось, накануне в 
соцсети он нашел группу, на стра-
нице которой предлагали «вы-
годные» условия по оформлению 
полиса обязательного автостра-
хования. Пройдя по предлагае-
мой ссылке на интернет-страни-
цу, молодой человек заполнил 
анкету и перевел требуемую сум-
му на указанный номер счета. Од-
нако электронный бланк ОСАГО 
на его почту так и не пришел. А 
вскоре и страница сообщества во-
обще оказалась удалена... Сейчас 
аферистов ищет полиция, решает-
ся вопрос о возбуждении уголов-
ного дела за мошенничество. 

Напомним, что с 2017 года лю-
бой автовладелец при желании 
может оформить электронный 
полис ОСАГО. Такую услугу обя-
заны предоставлять все компа-
нии, занимающиеся автострахо-

ванием. Полный перечень таких 
организаций содержится на сай-
те «Российского Союза Автостра-
ховщиков» (http://www.autoins.
ru). Там же приведены адреса 
официальных сайтов страховых 
компаний. Чтобы не столкнуть-
ся в интернете с так называемы-
ми «сайтами-клонами» (то есть с 
сайтами, очень похожими на ори-
гинал, но созданными специаль-
но для обмана), можно перейти к 
этому списку по ссылке непосред-
ственно с указанного ресурса.

– Сотрудники кузбасской по-
лиции еще раз напоминают, что 
полис обязательного страхования 
автогражданской ответственно-
сти является гарантией возмеще-
ния ущерба пострадавшей в ДТП 
стороне. Законом преследуется 
как изготовление поддельного 
полиса, так и его использование, 
– отметили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской об-
ласти. – О том, как отличить на-
стоящий полис ОСАГО от поддел-
ки, как самостоятельно оформить 
электронный полис и при этом 
не попасться на уловки мошен-
ников, полицейские рассказали в 
специальном профилактическом 
видеоролике. Находится он в от-
крытом доступе на официальном 
сайте ГУ МВД России по Кемеров-
ской области (42.мвд.рф) в разде-
ле «Для граждан» (https://42.мвд.
рф/Roliki_socialnoj_reklamy).

 Фото Игоря Беляева.
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Ореховая мечта
Не вдруг-то ответишь на вопрос: зачем нам са-

довый участок? Для кого-то это возможность 
сменить обстановку, отдохнуть на природе. Для 
кого-то – средство прокормления, подспорье к се-
мейному бюджету. А для кого-то – образ жизни, 
увлечение, способствующее самореализации. Но 
чаще всего эти побудительные причины смешаны 
так, что не выделить основную.

Вот и кемеровчанин Василий Егорович Се-
мин завел сад, чтобы сменить обстановку, пусть 
на часы, но уйти от юридических закавык (рабо-
тал юрисконсультом в областных организациях). 
Совсем не лишним было также иметь свои овощи, 
ягоды. А еще привлекала возможность вырастить 
нечто необычное.

Заселение садоводческого массива Маручак на-
чалось тридцать с лишним лет назад, и пока сосе-
ди довольствовались выращиванием картошки да 
морковки, Василий Егорович, не отказываясь от 
овощей, поселил на участке «дерево для внуков» – 
саженец кедра, а вернее сказать, сосны сибирской. 
Рассказывает, что не чаял дождаться шишек, ведь 
кедр в тайге вступает в плодоношение лишь через 
полвека. Но его саженец сократил этот срок вдвое 
– порадовал урожаем спустя 27 лет после посадки.

Осваивая земледельческую науку, Василий Егоро-
вич пользовался литературой, общался с садоводами-
опытниками и, конечно, учился на своих ошибках. 
Что-то получалось, что-то не очень, но все эти годы 
не угасал интерес к необычным сортам и видам рас-
тений. Сейчас, в весьма зрелом возрасте, он воспылал 
страстью к грецкому ореху – хочет не только иметь 
дерево на участке, но и дождаться плодов.

Расспрашивая садоводов, выяснил, что в Жу-
равлях на одном из участков растет грецкий орех. 
Поехал, разыскал, попросил несколько плодов с 
тем, чтобы посеять и вырастить саженец. Но это не 
очень устраивает: во-первых, сеянец вступит в пло-
доношение только лет через 10-15, да и плоды, увы, 
более похожи на дички – мелкие, ядра суховаты.

Можно купить саженец – это не проблема, оре-
ховые питомники, базирующиеся на юге, предла-
гают доставить свою продукцию в любую точку 
России. Но выживет ли он в условиях Сибири?

С этим Василий Егорович и пришел в редакцию: 
вдруг кто-то из наших авторов и читателей зани-
мался выращиванием грецкого ореха и сможет от-
ветить на вопрос.

Маньчжурский орех держат многие садоводы, 
но не ради плодов – ядрышки у них мизерные, к 
тому же «запакованы» в такую кожуру, что и мо-
лотком не разбить. А вот как декоративное расте-
ние маньчжурский орех хорош: его листья дают 
ажурную тень, а после листопада дерево, похожее 
на японскую миниатюру, весьма украшает сад.

Несколько знакомых энтузиастов покупали са-
женцы грецкого ореха. У большинства они даже не 
перезимовали. У двоих прожили три года, но силь-
но подмерзали («сколько за лето вырастет, столько 
и подмерзнет»), потом погибли. Но ведь и первые 
опыты по выращиванию винограда в Сибири тоже 
были неудачными, пока не была выработана агро-
техника, позволяющая сохранять лозу от морозов 
и перепадов температур. То же и с орехом: садово-
дов в Кузбассе тысячи, возможно, кто-то и освоил 
эту южную культуру и откликнется. На это и рас-
считывает Василий Егорович.

…А пока его сеянцы – из орехов из Журавлей 
и купленных на рынке – подрастают. Если удаст-
ся найти «ореховодов», которые поделятся сорто-
вым черенком, можно будет сделать прививку. Это 
было бы идеально. Однако не исключает он и та-
кой вариант – купить саженец сорта Идеал, сре-
зать с него черенок, который и привить. Логика 
такая: корневая система сеянца уже акклимати-
зировалась, значит, выживет сибирской зимой, 
сортовой же черенок обеспечит материнскую 
скороспелость: Идеал дает первый урожай в трех-
пятилетнем возрасте…

Тамара Малышкина.

// увлеченность

// опыт

Луковый конвейер
– Я ваша давняя читательница, и вот насмелилась 

рассказать о своем опыте выращивания луковых. 
Возможно, кого-нибудь это заинтересует, – смуща-
ясь, предложила Инна Мешкова. Записав ее рассказ, 
мы сочли его достойным опубликования.

Главное в ее технологии – использование разных 
видов луков с тем, чтобы весь год иметь этот овощ в 
достатке.

Вначале о зеленом луке, которым Инна Васильев-
на обеспечена с ранней весны до глубокой осени.

Первым на конвейер поступает батун. Чтобы это 
произошло пораньше, в середине марта-апреле снег 
над местом его посадки надо поворошить – быстрее 
тает, а для верности зачернить угольной пылью или 
сажей. Когда снег сойдет, прочистить посадки, посы-
пать древесной золой и накрыть кусками лутрасила 
или полиэтилена. В середине апреля можно понем-
ногу срезать перо, а в начале мая оно уже товарное.

Поскольку батун довольно быстро грубеет, в на-
чале мая Инна Васильевна высевает несколько ряд-
ков лука на зелень, используя гибрид Изумруд F1, у 
которого мощное сочное перо при ложной лукови-
це. Перо можно срезать – после полива и подкормки 
оно снова отрастет. Но можно растения брать и це-
ликом, а на их место, подсыпав древесную золу, под-
сеять семена – с тем чтобы до заморозков иметь неж-
ное перо, не травмируя его съемом лук-репку.

Из репчатых луков огородница делает ставку на 
салатные сорта Глобо и Эксибишен F1. Семена, пред-
варительно замочив на сутки, высевает на рассаду в 
марте. Глубина заделки 1,5 см. Держать можно на за-
стекленном балконе, поскольку для прорастания до-
вольно 7 градусов, да и света больше.

Для каждого сорта использует пластиковые кон-
тейнеры размером 5х10 см, высотой около 10 см. 
Землей заполняет на две трети, уплотняет, потом 
раскладывает семена (35-40 штук) и присыпает. По-
лив аккуратный, причем важно до появления всхо-

дов не допускать пересыхания почвы. Когда перо 
начнет подрастать, сделать подсыпку слоем около 1 
см. Если растения развиваются нормально, можно 
обойтись без подкормок, но внести удобрения для 
рассады все же будет нелишним. В середине апреля 
перо подрезать, удалив одну треть длины, а если оно 
сильно вытянулось, срезать половину.

Высадку в грунт наша читательница ведет в пер-
вой декаде мая, под укрытие, используя парничок 
«Лентяй».

Если есть желание получить очень крупные луко-
вицы (Глобо и Эксибишен могут давать головки до 
килограмма весом!), рассаду надо высаживать раз-
реженно. И, конечно, обязательны в течение сезона 
подкормки специальным удобрением или настоем 
коровяка с добавлением суперфосфата.

– Мне сильно крупный лук ни к чему, устраива-
ют головки 200-300 граммов, поэтому высадку рас-
сады загущаю, – поясняет Инна Васильевна. – Даль-
нейший уход: прополки, рыхление после поливов, 
которые при сухой погоде обязательны до 20 июля. 
Уборку луковиц делаю в первой декаде сентября или 
в конце августа, это смотря по погоде. Салатные луки 
долго не хранятся, максимум три-четыре месяца, так 
что к Новому году надо с ними расправиться.

Кроме того, Инна Васильевна через рассаду выра-
щивает лук порей – ее домашние обожают этот овощ. 
Технология та же, что и для салатных сортов.

Для зимнего потребления она возделывает се-
мейный (многозачатковый) лук. Убеждена, что этот 
вид лучше вызревает в нашем регионе, потому и хо-
рошо хранится. В каждом гнезде вырастают одна-
две крупные головки (120-100 г), две-три помельче 
(около 80 г) – они идут в пищу. А «мелочь» использу-
ется для посадки – частью под зиму, частью весной.

…Спасибо Инне Васильевне за детальную инфор-
мацию. Думается, ею стоит воспользоваться.

Тамара Малышкина.

Не петуния, 
но похожа

Подскажите, калибрахоа – это разновидность пету-
нии или совсем другое растение? И есть ли различия в их 
агротехнике?

Нина Сергеева.

Лет двадцать назад калибрахоа именовали ампельной пету-
нией, у которой более мелкие и более плотные цветки, склон-
ные к одревеснению стебли. Потом ботаники выяснили, что 
это два разных растения, хотя и родственных друг другу. Глав-
ное отличие – другая структура ДНК; у петунии 14 хромосом, 
у калибрахоа – 18. Но это важно для ученых-ботаников, цвето-
водов-любителей заботит иное – насколько декоративно и не-
прихотливо растение.

Цветки калибрахоа не превышают в диаметре 3 см, но этот 
«недостаток» компенсируется их обилием. Недаром извест-
нейшая сортосерия растения называется Million Bells (милли-
он колокольчиков): на плетистых побегах длиной от 0,5 до 1 м 
располагается такое множество бутонов, что не видно листоч-
ков.

Посев на рассаду проводят не позднее начала марта. Семена, 
как правило, гранулированы, поэтому их высевают во влаж-
ную почвосмесь, лучше с добавлением глины, которая хоро-
шо удерживает влагу, а значит, способствует растворению гра-
нул. Проращивание ведется под стеклом при рассеянном свете 
и постоянно влажной почве. Всходы появляются через 10-16 
дней, и сразу же полив сокращают, возобновляя только при 
подсыхании субстрата. Рассада нуждается в полноценном ос-
вещении, следовательно, необходимо досвечивание.

Через пять-шесть недель после всходов проводят пересадку 
в кашпо: по одному растению в емкость объемом 2-3 л или по 
два-три растения в более крупные. Земля должна быть рыхлой 
и питательной, но добавка глины и тут не помешает.

Калибрахоа меньше, чем петуния, нуждается во влаге (на-
против, при избытке воды ее корешки могут загнить), а вот 
опрыскивания любит и в рассадный период, и потом, во вре-
мя цветения. Начиная с появления настоящих листочков рас-
тению требуется усиленное питание. Обычно его нужды удов-
летворяет цветочное удобрение «для красивоцветущих». В 
период роста можно использовать составы на основе азота, а 
в период бутонизации и цветения – с большим содержанием 
фосфора и калия. Подкормки вносят часто, с каждым поливом.

Для поддержания постоянного цветения и сохранения кра-
сивого вида кустиков увядшие цветы обрывают. В середине 
лета, когда цветение ослабевает, можно подрезать стебли на 
половину длины. Это простимулирует ветвистость растения и 
закладку новых цветочных почек.

Семена калибрахоа охотно завязывает, но вот использовать 
их вряд ли стоит – как и у многих гибридов во втором поколе-
нии утрачиваются «материнские» качества. Если есть желание 
сохранить растение, придется заняться черенкованием. Для 
этого ранней осенью срезают верхушечные черенки длиной 
4-5 см, нижние листочки обрывают, и голую часть стебля вы-
саживают в легкий влажный грунт и накрывают пластиковы-
ми стаканчиками. В условиях повышенной влажности черен-
ки быстро окореняются, превращаясь в небольшие комнатные 
растения. Они неприхотливы и, как правило, благополучно 
переживают зиму. Весной с них вновь берут черенки, укоре-
няют – это и будет готовая к высадке в кашпо красавица ка-
либрахоа.

Тамара Дмитриева.

// по вашей просьбе

  Цветущая калибрахоа.
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// К 75-летию Кемеровской области:  

О чем писал «Кузбасс» 08.03.1941

Скелет неолитического человека

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 1 марта 

// сканворд

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Масленок. Вестготы. Сито. Проститутка. Помои. Салоп. Ясак. Каблук. Лама. Тори. Боль. Безобразие. Огни. Дачники. Алле. Си. Ров. СКА. Дамаск. Бок. Автор. Оха. Но-
вокаин. Отдел. На. СД. Дружинина. Горн. Акт. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Алибасов. Леопольд. Наум. Копия. Вдова. Сеть. Гетра. Титул. Васко. Опа. Стек. Кио. Карл. Бизе. Утес. Мяч. Ро. Игарка. Ширвиндт. Би. ЗиЛ. Балахон. Алла. Арфа. Наст. 
Около. Корж. Ар. До. Мата. Снег. Бонн. Ока. Вор. Иск. Ян. 

В Кемеровский краеведче-
ский музей недавно доставлен 
скелет древнего человека, жив-
шего около пяти тысяч лет на-
зад в окрестностях современно-
го Сталинска. Скелет относится 
к эпохе неолита – нового камен-
ного века и представляет собой 
исключительно редкостную на-
ходку. Вместе с ним были найде-
ны каменные орудия, различные 
украшения, сделанные из зубов 
хищных животных, и костяная 
стрела размером около двух де-
циметров.

Скелет неолитического че-
ловека выставлен в музее в экс-
позиции вводной части отдела 
природы – «Эволюция челове-
ка».

С. Никитин,
сотрудник музея.

// комментарий
АЛЕКСАНДР ВАЛЕНТОВ, младший научный сотрудник 
Кемеровского областного краеведческого музея:
– В год столетия Кемерова в нашем музее ро-
дился уникальный проект. Ученые хотят сде-
лать городу и области большой подарок – ре-
конструировать скелет шерстистого мамонта, 
который был найден в 2006 году в Кузбассе в 
поселке Комиссарово. Учёные предполагают, 
что он жил 27-25 тысяч лет назад, а по возра-
сту был «тинейджером» доисторических вре-
мён, но имел совсем не детские габариты.
Особая ценность кемеровского мамонта в том, что 
это анатомически сохранившаяся (хотя и частич-
но) особь животного. Находки полного скелета 
мамонта в Южной Сибири – явление исключитель-
ное. Найденный в Комиссарово мамонт – един-
ственный в Кемеровской области. Этим наследием 
нужно дорожить, поэтому мамонт должен быть 
реставрирован, чтобы любой желающий увидел, 
как выглядел гигантский зверь, живший на куз-

нецкой земле в эпоху позднего плейстоцена.
Двенадцать лет останки мамонта пролежали в 
фондах Музея археологии, этнографии и эко-
логии Сибири КемГУ. Так продолжалось, пока 
в вуз не обратились с инициативой специали-
сты нашего музея, ставшего в последние годы 
центром палеонтологических исследований 
Кузбасса. Так появился совместный проект 
реконструкции скелета. Наряду со скелетом 
пситтакозавра сибирского восстановленный 
скелет мамонта станет важным дополнением к 
музейной коллекции, рассказывающей о древ-
них обитателях Сибири. Когда работа будет 
завершена и мамонт украсит музейную экспо-
зицию, повысится престиж и значимость Ке-
меровского областного краеведческого музея 
как исследовательской площадки и места про-
ведения научных форумов с участием учёных 
из разных регионов и стран.

Полина Спиридонова.
 Реконструкция скелета шерстистого ма-

монта в Кемерове уже началась.
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